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capitaine courage
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“Pour mes études,
ma  Région m’ouvre  
un nouvel horizon”.

www.regionlrmp.fr
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252 000
JEUNES 
ACCUEILLIS AU  
QUOTIDIEN DANS  
376 LYCÉES
ET 102 CFA

La Région aux côtés des  
lycéen-nes et apprenti-es
La Région construit, rénove et équipe 
les lycées : 10 nouveaux établissements 
seront construits ou programmés dans 
les 6 ans à venir. Dès la rentrée 2016,  
les nouveaux lycées de Villefranche- 
de-Lauragais (31) et de Lézignan-Cor-
bières (11) accueilleront leurs premiers 
élèves. Le coût de ces constructions  
financées à 100% par la Région s’élève 
à 74 M€.

Pour donner à chaque lycéen-ne et  
apprenti-e les clés de leur réussite,  
la Région aide leurs familles à faire face 
aux coûts de la scolarité : livres scolaires, 
ordinateur portable, outillage des filières 
techniques et technologiques, etc.
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Ours

EngagEmEnt

Le peuple français est en ébullition, tout un 
chacun a envie de sauver la patrie du marasme 
économique, social, éducatif, associatif, et j’en 
passe. Chacun a sa propre idée, manifeste, se 
réunit, crée son mouvement, car «son parti» ce 
n’est pas bien en ce moment. Quelle énergie, 
quelle ferveur et quel enthousiasme ! Mais 
on ose pourtant dire que la France n’a pas de 
ressources, que notre jeunesse est paresseuse, 
démotivée, un brin « j’ m’en foutiste » ? Ceci, 
alors qu’elle manifeste, qu’elle se rebelle, 
qu’elle demande plus de solidarité pour 
un avenir plus lisible et plus serein, plus 
équitable et plus juste. Á un peu plus d’un an 
des élections présidentielles 2017, le pouls du 
peuple français s’accélère. Des mouvances 
s’organisent aux quatre coins de la France, 
avec l’intime conviction de pouvoir changer 
les choses. Mais pouvons-nous avoir toujours 
autant de passe-droits dans une société 
qui se veut juste ? Pouvons-nous toujours 
bénéficier d’autant de subventions dans une 
société qui se veut solidaire ? Pouvons-nous 
simplement nous assumer pour faire changer 

les choses ? Pouvons-nous justement nous 
inscrire sur les listes électorales pour nous 
engager à construire une France plus juste ? 
Car demain, notre avenir sera entre nos mains 
à la seule condition de participer aux élections 
présidentielles. Et une année passe vite ! Le 
monde bouge, réagit, se mobilise, se manifeste, 
et la planète s’informe. La corruption est 
dénoncée à tous les niveaux, et les réseaux 
sociaux sont envahis d’actes illégaux. Le sport 
n’est pas épargné par ce fléau et le mouvement 
sportif amateur en pâtit fortement. Il est temps 
de prendre nos responsabilités, de faire notre 
devoir, de participer à l’organisation d’une 
société plus juste, pour une France plus forte, 
plus solidaire et conquérante. Nous avons tous 
nos droits quand nous même respectons nos 
devoirs de citoyens.

Pour se faire respecter, 
il faut exister, 
donc déranger.  

Anonyme

Edito

par Pascal Rioche
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Le sport pour tous fait bien évidemment partie de nos priorités. 
Il faut un plan d’apprentissage de la natation en zone rurale. Il 
est d’un enjeu de sécurité et de santé publique qu’un maximum 
d’enfants des Hauts-de-France puisse savoir nager. D’ailleurs, le 
sport santé est également un volet majeur de notre politique 

Quels sont les éléments clés que vous souhaitez développer 
pour la politique sportive de la région Hauts-de-France ?
Mon ambition est de faire de ce mandat celui du sport du XXIème 
siècle. Le nom de code de cette ambition est « Sport 21 ». 
Cela veut dire qu’il faut accompagner le monde sportif vers un 
changement de modèle économique. Le sport est actuellement 
très dépendant des finances publiques, et il faut donc 
l’accompagner vers une forme d’autonomisation. Cela passe 
par une politique de formation des bénévoles, par la création 
d’emplois avec des profils de développeurs et de managers 
pour aller chercher des partenariats privés, par la diversification 
des activités au travers des clubs et des ligues en accueillant 
des publics pas seulement concernés par le haut niveau, ce qui 
doit leur permettre d’augmenter leurs recettes... Je pense que 
le monde sportif est prêt à ces changements dans l’esprit. Mon 
rôle est de l’accompagner dans cette évolution.
en termes d’investissements, nous travaillons également à 
l’établissement d’un plan Arena. Il s’agit d’un aménagement 
du territoire avec des salles multisports fonctionnelles. Nous 
réfléchissons à deux modèles : entre 800 et 2 à 3 000 places, et 
entre 800 et 5 à 6 000 places.

« Faire de ce 
mandat celui 

du sport du 
XXIème siècle » 

L’invitée Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

par Olivier Navarranne

Vice-présidente en charge de la jeunesse et des sports 
au sein du Conseil régional des Hauts-de-France, 
Florence Bariseau brosse un portrait ambitieux de la 
politique sportive régionale qu’elle souhaite mettre en 
place. Une ambition nommée « Sport 21 ».

Florence Bariseau

Florence Bariseau occupe la fonction de vice-présidente 
en charge de la jeunesse et des sports.©
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sportive. Nous réfléchissons à un outil qui permettrait aux habitants 
des Hauts-de-France de bénéficier d’un diagnostic et d’une 
préconisation de pratique sportive.

Il s’agit là d’une vision à long terme. Sur le court terme, la région 
Hauts-de-France s’apprête à accueillir l’Euro 2016 de football à 
Lille et à Lens. De quelle manière la région s’est-elle impliquée 
dans cet événement majeur ?

La région Hauts-de-France est impliquée de longue date. elle a 
participé au financement du Stade Pierre-Mauroy et à la rénovation 
du Stade Bollaert-Delelis. Aujourd’hui, nous accompagnons 
également deux manifestations que sont « L’euro dans mon 
club  » et « L’euro Foot jeunes ». Pour le premier événement cité, 
il s’agit d’une initiative de la ligue Nord-Pas-de-Calais de football, 
que nous allons étendre à la Picardie sur une ou deux étapes. 
Cette manifestation va permettre de rassembler 4 000 jeunes, 
autour du football, mais aussi autour d’ateliers sur différents 
thèmes (citoyenneté, santé). Concernant l’euro Foot jeunes, il va 
se dérouler à Lens et à Lille. C’est un événement qui va permettre 
d’accueillir la jeunesse européenne, et de mobiliser l’ensemble du 
tissu économique et touristique.

« Le sport est aujourd’hui 
source de déveLoppement 
économique et d’empLoi »

Permettre l’accès au sport pour les jeunes, est-ce donc également 
une priorité dans l’action que vous menez ?

C’est une bonne question, car j’aimerais que l’on arrête d’opposer le 
sport pour tous et le sport de haut niveau. « L’euro dans mon club » 
et « L’euro Foot jeunes » sont justement deux manifestations qui 
montrent bien qu’il n’y a pas d’opposition, puisqu’elles sont intégrées 
à l’UeFA euro 2016. Les valeurs que nous défendons sur ces manifes-
tations permettent aussi de donner du sens à l’événement principal. 
Ces jeunes, en plus d’être supporters, deviennent acteurs de l’euro.

En parlant de haut niveau, le partenariat liant la région Hauts-de-
France à Paris-Roubaix a été renouvelé pour quatre saisons. Que 
représente cette épreuve pour l’image de la région ?

C’est quelque chose d’exceptionnel. Nous parlions d’ailleurs du sport 
pour tous, et lors de Paris-Roubaix, je me suis occupée des jeunes le 
dimanche après-midi. Nous avons permis à quatorze d’entre eux, 
venant du Nord, du Pas-de Calais et de Picardie, entre 8 et 12 ans, 
de parcourir le dernier kilomètre, jusqu’au vélodrome de Roubaix. 
Ils ont aussi participé au podium de Paris-Roubaix junior. Le lien est 
fait entre haut niveau et sport pour tous, et c’est cela qui donne du 
sens au sport.

Concernant le renouvellement du partenariat, c’est bien sûr une 
excellente nouvelle. Paris-Roubaix est un événement sur lequel on 
trouve de la performance, un côté populaire et une mise en valeur 
du patrimoine. Xavier Bertrand, Président de la région Hauts-de-
France, souhaite d’ailleurs que les pavés soient inscrits au patrimoine 
régional. Un événement comme Paris-Roubaix est d’ailleurs plus 
qu’un vecteur d’images du pays. Le sport est aujourd’hui source 
de développement économique et d’emplois. Sur la filière sport, 
le total est de 15 000 emplois, ce qui est un chiffre conséquent. Le 
rôle du sport est tout simplement capital dans notre région des 
Hauts-de-France ; il fait rayonner et développer le territoire.

L’invitée Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte
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La Région a participé au financement du Stade Pierre-Mauroy à hauteur de 45 millions d’euros.
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La Région a renouvelé son partenariat avec l’événement majeur qu’est Paris-Roubaix.
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Jusqu’à votre majorité, vous avez pratiqué le football et la boxe 
française en club...

Oui, j’ai commencé le foot à partir de 10 ans, dans ma ville de 
Mantes-la-Jolie (Yvelines). Je suis passé par l’Association Sportive 
Mantaise (ASM) et le FC Porcheville. J’étais ailier gauche et j’ai 
évolué jusqu’au niveau excellence. en parallèle, vers l’âge de 15 ou 
16 ans, je me suis mis à la boxe française, sport que j’ai pratiqué 
durant 2 ans, en faisant quelques compétitions en amateur. 
Arrivé à la majorité, j’ai arrêté le sport en club. Avec les études et 
les premières opportunités que je commençais à avoir au cinéma, 
j’avais nettement moins le temps. et puis, une fois que tu es majeur, 
tu commences à sortir (rires). J’ai juste continué à faire un peu de 
foot avec des amis. 

Vous continuez toujours aujourd’hui ?

Je pratique moins le foot que par le passé, par peur de me blesser. Si 
je suis touché au genou ou à la cheville par exemple, cela peut être 
préjudiciable pour certains rôles à tenir. Si j’ai un tournage à venir et 
que je me casse une jambe, ça ne va pas trop le faire... J’évite tout 
ce qui est sport de contact. Je favorise donc la pratique du sport en 
salle et la course à pied, afin de garder la forme. J’évite également 
des disciplines telles que le ski. 

En tant que Francilien, vous supportez logiquement le PSG... 

Effectivement, depuis tout petit, je supporte le club de la capitale. 
Grâce au service jeunesse de la mairie de Mantes-la-Jolie, j’ai eu 
l’occasion de me rendre au Parc des Princes assez fréquemment 

Oumar Diaw

« Quand 
le PSG 

entre 
dans ton 
cœur, il 

y reste » 

Oumar Diaw est un comédien de plus en plus présent dans le cinéma français.

par Arnaud Lapointe

Après avoir partagé en 2015 l’affiche 
du film d’action « Antigang » avec 
Jean Reno, Oumar Diaw poursuit son 
bonhomme de chemin dans le monde 
de la comédie. Rencontre avec ce fan 
de sport, grand supporter du PSG. 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

© DR
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durant mon enfance. La première fois que j’y suis allé, je me 
souviens avoir vu jouer le Brésilien Raï. J’ai connu les belles années 
de l’ère Canal+. Une fois que le PSG est entré dans ton cœur, il y 
reste. Dans ma ville, beaucoup de personnes supportaient l’OM à 
l’époque. en ce qui me concerne, je suis supporter Parisien, mais 
je n’ai jamais ressenti de haine envers le club phocéen. 

L’équipe Parisienne n’arrive-t-elle pas au bout d’un cycle, cette 
saison ?

Je ne pense pas, même si des cadres comme Maxwell, Thiago 
Motta ou Zlatan Ibrahimovic risquent de la quitter cette année. 
Il faudra vraiment recruter des joueurs « costauds » pour les 
remplacer. Plutôt qu’une fin de cycle, je dirai que nous sommes au 
début de quelque chose...

 « je ne pourrai 
jamais choisir 
entre La France et 
Le sénégaL »

Faites-vous partie des observateurs qui considèrent que Zlatan 
Ibrahimovic doit prolonger son contrat avec le PSG ?

Au début de la saison, tout le monde pensait qu’il était fini. Et 
pourtant, ses statistiques sont fabuleuses. À 34 ans, il réalise peut-
être le meilleur exercice depuis le début de sa carrière. Il a réussi 
à faire fermer pas mal de bouches, même s’il éprouve toujours 
des difficultés à se montrer décisif dans les matches couperets de 
Ligue des champions. Étant donné le charisme qu’il dégage, c’est 
assez paradoxal qu’il perde ses moyens dans cette compétition. 
Mais je pense que c’est un problème psychologique : il a tellement 
envie de la gagner ! 

Le comédien est le cousin du footballeur Moussa Sow.

Vous êtes le cousin de Moussa Sow, l’international sénégalais qui 
avait terminé meilleur buteur de la Ligue 1 lors de l’exercice 2010-
2011. Quel regard portez-vous sur sa carrière ? 
J’ai 5 ans de plus que lui, donc nous n’avons pas vraiment eu 
l’occasion de jouer ensemble, si ce n’est de petits matches pour 
s’amuser. Déjà très jeune, on sentait qu’il avait du ballon. Lorsqu’il 
a terminé meilleur buteur du championnat de France remporté par 
Lille, j’étais vraiment très fier de lui. Pour Moussa, il s’agissait d’un 
triplé puisque le LOSC a également remporté la Coupe de France 
cette saison-là. en janvier 2012, le club turc de Fenerbahçe lui a 
proposé un bon projet. Dans ce pays, le foot c’est de la pure folie. Je 
l’ai vu jouer à Istanbul, c’est dingue ! Depuis le début de la saison, il 
évolue sous les couleurs d’Al-Ahli, à Dubaï.
Vous êtes né à Dakar, au Sénégal. Avez-vous une préférence entre 
les Bleus et les Lions de la Téranga ?
en 2002, le Sénégal participait pour la première fois de son histoire 
à la Coupe du Monde. et les Lions ont créé la surprise en battant 
(1-0) les Bleus qui régnaient alors sur le foot mondial. La plupart 
des joueurs sénégalais ayant participé à cette rencontre évoluaient 
en Ligue 1. C’est comme si deux France s’étaient affrontées. 
Personnellement, j’étais très content que le Sénégal batte l’équipe 
tricolore, pour ensuite se hisser en quarts de finale. Après, le 
Sénégal et la France sont mes deux pays. Le premier, c’est celui où 
se trouvent mes racines, le second, celui où j’ai grandi. Je ne pourrai 
jamais choisir. 
Quelle est votre actualité ?
Depuis la fin de l’année dernière, je joue au théâtre du Petit 
Gymnase, à Paris, dans une pièce que j’ai co-écrite avec Fonzi 
Meatoug, intitulée « 9 mois de bonheur enfin presque... ». Sinon, 
je serai prochainement au casting du film « For Ouv », réalisé par 
Ibtissem Guerda et Khalid Balfoul.
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Marina 
Lorenzo, 

« une sacrée 
évolution » 
sur Canal + 

Marina Lorenzo 
est de plus en 
plus présente 
sur l’antenne du 
groupe Canal.

© Canal +

marina Lorenzo,

Originaire de Saint-Étienne, Marina Lorenzo se passionne 
très tôt pour le sport. Dès l’âge de 11 ans, elle pratique le 
handball. Occupant le poste de pivot, elle poursuit même un 
cursus scolaire en sports-études au lycée, à Évreux. Après avoir 
décroché un Bac L, elle passe deux années en prépa littéraire 
(khâgne – hypokhâgne), puis obtient une maîtrise de Lettres 
à la Sorbonne. Sur concours, Marina intègre alors l’École de 
journalisme de Toulouse (eJT), dont elle sort diplômée en 2006. 
Alors qu’elle se destinait à la presse écrite, la jolie brune débute 
dans le métier par la radio, notamment sur le réseau Radio 
France et Radio France internationale (RFI). Sur les ondes, 
elle traite l’actualité internationale et prend rapidement goût 
au direct. en 2009, la jeune journaliste postule pour intégrer 
Infosport+. La chaîne de télévision d’information sportive du 
groupe Canal + décide alors de l’employer à la pige durant un 
an, avant de lui proposer un CDI.

Cette saison, Marina Lorenzo 
a pris du galon sur Canal +. 
En plus d’écumer les terrains 
de Ligue 1, la journaliste de 35 
ans co-présente les émissions 
« Rio, le magazine des Jeux 
Olympiques » sur Canal+ et 
« J+1 » sur Canal + Sport. 

par Arnaud Lapointe

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket
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« La montée d’adrénaLine 
qui amène au direct 
est indispensabLe »
« Sur Infosport, j’ai eu l’opportunité de faire du plateau et du direct », 
se souvient-elle. « J’ai travaillé sur toutes les émissions de la chaîne, 
avec quasiment tous les binômes possibles. J’ai commencé avec 
Éric Besnard, avant de collaborer avec de plus jeunes journalistes. 
C’était très prenant, car le rythme était vraiment intense. Mais c’est 
une excellente formation pour gérer les directs ». Après 6 années de 
« formation », Marina Lorenzo voit ses efforts récompensés. Elle 
est propulsée à la coprésentation de « J+1 », avec Stéphane Guy. 
Depuis 2013, cette émission hebdomadaire, diffusée sur Canal + 
Sport, propose un retour, avec un ton décalé, sur la journée du 
week-end de Ligue 1. Toutes les images oubliées, les petits détails 
analysés et mis en perspective, font la matière de ce programme. 
Celui-ci accueille également un invité de marque, interrogé hors 
des sentiers battus du ballon rond. « Dès le mardi, nous commençons 
à réfléchir aux sujets de la prochaine émission », explique Marina. 
« La pression -positive- monte jusqu’au lundi suivant, jour où nous 
peaufinons les images et la rédaction. En règle générale, la montée 
d’adrénaline qui amène au direct est indispensable ».

« on va «manger» 
du jeux ! »
en plus de « J+1 », la Stéphanoise coprésente également avec Hervé 
Mathoux le programme mensuel « Rio, le magazine olympique » 
(lire encadré), depuis le mois de janvier dernier. Cette saison, 
l’ancienne handballeuse a franchi un palier supplémentaire dans 
sa carrière de journaliste. « C’est une sacrée évolution », se réjouit-
elle. « L’évolution parfaite. Depuis que j’ai commencé ce métier, 
c’est certainement l’année où je m’amuse le plus ». Au mois d’août 
prochain, Marina Lorenzo fera partie du dispositif de la chaîne 
cryptée pour les Jeux olympiques de Rio. « Le mag’ nous emmène 
doucement mais sûrement au Brésil. J’ai vraiment hâte d’y être. Les 
équipes sont stimulées, on va «manger» du Jeux. » A l’heure actuelle, 
celle qui se définit comme « une supportrice des Verts, mais pas la plus 
fervente » se sent comme un poisson dans l’eau au sein du groupe 
Canal. Toutefois, elle n’exclut pas de s’émanciper du journalisme 
sportif à l’avenir. « Je me laisse la possibilité de faire autre chose... ». 

Depuis cette saison, la journaliste coprésente « J+1 », où évolue le consultant 
Éric Carrière (à droite).
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Marina Lorenzo apporte beaucoup de fraîcheur dans l’animation de l’émission.
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Rio, le magazine des 
Jeux olympiques

Le 22 janvier dernier, Canal+ lançait « Rio, le magazine 
des Jeux Olympiques ». Présentée par Hervé Mathoux et 
Marina Lorenzo, cette émission mensuelle est consacrée 
aux sports olympiques. Autour des deux journalistes, en 
plateau et en public, dans une ambiance festive, l’invité 
et plusieurs consultants, sportifs de renoms, racontent les 
jeux. Ils présentent les espoirs de médailles, décryptent les 
sports olympiques et emmènent sur tous les sites. Le tout, 
ponctué de rubriques riches et surprenantes :  
« MONSIEUR OLYMPIQUE » : le journaliste franco-améri-
cain Georges Eddy, une figure des JO, fait revivre les grands 
moments des Jeux. 
« INTÉRIEUR SPORT » : la signature du reportage sur 
CANAL+ propose de suivre de grands sportifs sous un œil 
nouveau. Pour la première, ils étaient au côté de Teddy 
Riner, en toute intimité, durant une semaine de préparation 
en vue de Rio 2016. 
« RELAIS OLYMPIQUE » : des rencontres inédites entre 
générations de champions, passage de flambeau sous les 
couleurs de l’olympisme. 
« COMMENTED BY » : des personnalités viennent 
commenter pour le dernier titre olympique de l’invité. 
« LA SCIENCE DU SPORT » : une rubrique pour comprendre 
et décrypter les plus beaux gestes des sports olympiques. 
« L’EXPLORATEUR » : la journaliste Amandine Morhaïm 
se rend sur tous les sites de Rio, à la rencontre des locaux et 
des acteurs des Jeux.

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket
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joueurs

OUSmAnE DEmBéLé 
Á l’occasion de sa première saison chez les professionnels, le 
numéro 23 rennais attire la convoitise de grosses cylindrées 
européennes (FC Barcelone, Manchester City, Manchester 
United, valence, Dortmund...). Olivier Guégan, l’entraîneur 
du Stade de Reims, considère même qu’il s’agit « peut-être 
du meilleur joueur de Ligue 1 ». Milieu offensif de formation, 
Dembélé est à l’aise sur les ailes comme dans l’axe. « Il va 
vite, percute, a les deux pieds. Il va se bonifier », a prévenu 
Didier Deschamps, au mois de mars dernier. Plus jeune 
joueur des 5 grands championnats européens à atteindre la 
barre des 10 buts, le natif de vernon pourrait être la surprise 
du sélectionneur des Bleus  pour l’euro. 

Inconnus, novices, 
hommes de l’ombre, 
clubs promus ou en 
reconstruction... rien 
ne les prédisait à briller 
cette saison en Ligue 1. 
Pourtant, ces clubs, 
joueurs et entraîneurs 
ont marqué l’exercice 
2015-2016.

par Arnaud Lapointe

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basketball

Inconnu en début de saison, Ousmane Dembélé est 
désormais courtisé par les plus grands clubs européens.
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Retours, 
surprises et 
révélations 

Ligue 1
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LASSAnA DIARRA

Le pari réussi de vincent Labrune. Après être resté plus d’une 
saison sans jouer le moindre match officiel en raison d’un désaccord 
contractuel et financier avec le Lokomotiv Moscou, « Lass » a remis 
sa carrière sur les bons rails à l’OM. Au sein du club phocéen, il s’est 
rapidement imposé comme le patron de l’entrejeu, notamment 
grâce à sa justesse technique. Ses prestations de haut niveau avec 

la formation olympienne lui ont permis de retrouver l’équipe de 
France au mois d’octobre dernier. Sauf blessure, Didier Deschamps 
le titularisera très probablement pour le match d’ouverture de 
l’euro 2016 (France – Roumanie, le 10 juin).

HATEm BEn ARFA

Malgré son transfert avorté à l’OGC Nice au mois de janvier 2015, le 
natif de Clamart a choisi de rester fidèle aux Aiglons. Sage décision, 
puisqu’il a pu relancer sa carrière de la meilleure des manières. Sous 
l’impulsion de Claude Puel, le joueur formé à Lyon n’avait jamais 
été aussi prolifique par le passé (13 buts marqués en Ligue 1 après 
31 journées). Auteur de plusieurs réalisations « maradonesques », 
« HBA » ne souhaite plus être considéré comme un talent gâché, 
alors qu’il flirte désormais avec la trentaine. Bien qu’il frappe très 
fort à la porte de l’équipe de France, Didier Deschamps ne la lui a 
pas encore ouverte...
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La belle saison de Lassana Diarra lui a permis de retrouver l’équipe de France.
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Hatem Ben Arfa s’est imposé comme le moteur de l’OGC Nice cette saison.

STéPHAnE mOULIn (AnGERS)
Quasi-inconnu au bataillon avant le début de l’exercice 2015-2016, 
cet ancien milieu de terrain d’Angers, Châteauroux et Châtellerault a 
permis au SCO de jouer les premiers rôles en L1 jusqu’à la mi-saison. 
Ce technicien de 48 ans prône un schéma tactique en 4-3-3, avec 
un important pressing et une défense en bloc. L’un de ses modèles 
n’est autre que le sélectionneur national, Didier Deschamps, « parce 
que c’est quelqu’un qui réussit quasiment tout ce qu’il entreprend. 
C’est un compétiteur-né et il sait transmettre ça ». 

SYLVAIn RIPOLL (LORIEnT)
Adjoint de Christian Gourcuff de 2003 à 2014, le natif de Rennes a 
pris sa succession après que ce dernier eut refusé de prolonger son 
contrat avec les Merlus. Décrit par le président Loïc Féry comme 
quelqu’un d’« imprégné des valeurs du FC Lorient, adepte du beau 
football, avec, en plus, une mentalité de battant, de gagneur », 
le technicien de 44 ans rompt parfois avec les standards de son 
prédécesseur en « bétonnant ». Après 31 journées de Ligue 1, avec 
6 points d’avance sur le premier relégable, il semble bien parti pour 
maintenir une nouvelle fois le club breton au sein de l’élite.

entraîneurs
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Le coach angevin a mené son équipe à un maintien tranquille cette saison.
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BRUnO GénéSIO (LYOn)

Le 24 décembre dernier, il devenait l’entraîneur de l’équipe première 
rhodanienne, suite au licenciement d’Hubert Fournier. Membre du 
staff de l’OL depuis 2005, cet ancien milieu de terrain est réputé 
pour ses qualités de « bosseur » et de franchise. Depuis sa prise de 
fonction, la formation lyonnaise est passée de la 9ème à la 4ème place 
en Ligue 1. Toutefois, la courbe de résultats de Génésio (4 points en 
5 matches) est moins bonne que celle de son prédécesseur. A l’heure 
actuelle, son avenir demeure très incertain. « Je n’ai rien d’écrit dans 
mon contrat m’assurant quoi que ce soit. La décision appartiendra 
en dernier lieu au président Jean-Michel Aulas. Je ferai avec », a-t-il 
confié sur les ondes de RMC. 

AnGERS
Cette saison, le SCO retrouvait la Ligue 1, 21 ans après l’avoir 
quittée. Dès la première journée de championnat, après une victoire 
à Montpellier (2-0), les hommes de Stéphane Moulin s’emparaient 
du trône de leader. Durant toute la phase des matches aller, les 
Noir et Blanc demeureront dans la plus haute partie du classement. 
« Au début, nos adversaires ne prenaient pas Angers au sérieux », a 
reconnu le défenseur vincent Manceau, cité par France Football. 
Tant mieux pour le club du Maine-et-Loire : les points grappillés ne 
sont plus à prendre. Avec 42 unités au compteur après 31 journées, 
Angers a déjà assuré son maintien. 

nIcE
Dans une Ligue 1 souvent décriée pour sa faible qualité de jeu, Nice 
est un bol d’air. Avec les exploits d’Hatem Ben Arfa et l’éclosion 
au plus haut niveau de jeunes talents comme vincent Koziello ou 
Alassane Pléa, le club sudiste n’a plus quitté le Top 5 depuis le début 
de l’année civile. Mieux, les hommes de Claude Puel se trouvent 
actuellement en bonne posture pour décrocher une place pour la 
prochaine Ligue des champions. 

cAEn 

Après un exercice 2014-2015 conclu au 13ème rang, le Stade Malherbe 
a réalisé une première partie de saison exceptionnelle. A l’issue de la 
16ème journée de Ligue 1, les hommes de Patrice Garande figuraient 
même à la 2ème place du classement, seulement devancés par le 
PSG. Portée par des joueurs comme l’attaquant Andy Delort ou le 
gardien de but Rémy vercoutre, la formation normande a ensuite 
connu un début de phase retour délicat. Faisant preuve d’une grande 
solidarité, le collectif Caennais peut encore mathématiquement 
viser une place européenne en cette fin de saison. 

cLubs
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Angers a compté sur un collectif solide mené par son capitaine Cheikh Ndoye (au centre).
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Caen a profité de la belle saison du buteur Andy Delort.
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Le technicien lyonnais entretient 
d’excellentes relations avec les 
cadres du vestiaire.
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Nouvelle année, nouvelle vie,
nouvelle voiture. 
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« J’éprouve beaucoup de fierté d’avoir ce statut qui implique 
de nombreuses responsabilités », confie le troisième ligne 
international. « Je me sens très bien dans ce club et je possède 
vraiment la volonté d’apporter ma pierre à l’édifice. Mon rôle de 
capitaine m’oblige à garder un œil un peu à tous les niveaux. Je 
veille notamment à ce que chaque joueur connaisse et remplisse 
son rôle ». Finaliste du Top 14 lors de l’exercice précédent, 
l’équipe entraînée par Franck Azéma trône actuellement 
en tête du championnat de France. Après 20 journées, elle 
comptait 6 longueurs d’avance sur son dauphin montpelliérain. 
Néanmoins, Damien Chouly refuse de s’enflammer, sachant 
que Clermont a connu une période complexe un peu plus tôt 
dans la saison, avec plusieurs défaites à domicile. « C’était une 
phase assez tumultueuse », se remémore-t-il. « Au début du mois 
de février dernier, nous avons fait un break de 10 jours qui a fait 
du bien à tout le monde. Nous sommes repartis sur de bonnes 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Damien Chouly fait partie des éléments clés de l’équipe de Clermont.
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par Arnaud Lapointe

Capitaine de l’ASM Clermont Auvergne, Damien 
Chouly fait cette saison la course en tête en Top 14 
avec son club. Âgé de 30 ans, il est récemment 
devenu le doyen de l’équipe de France. 

Damien 
Chouly, 
capitaine 
courage des 
Jaunards 

Damien Chouly

Formé au RC Palaisien (Le Palais-sur-vienne), club dans lequel 
jouait son père, Damien Chouly a débuté sa carrière au CA Brive. 
en 2007, il rejoint l’USA Perpignan, formation avec laquelle 
il décroche le bouclier de Brennus deux ans plus tard. Depuis 
2012, le natif de Limoges fait les beaux jours de l’ASM Clermont 
Auvergne. en juillet 2014, il a même été nommé capitaine des 
Jaunards, succédant alors au centre Aurélien Rougerie.
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bases, en gommant les errances dont nous avions souffert au cours 
de certains matches. Même si nous restons actuellement sur une très 
bonne série, il ne faut pas oublier d’où l’on vient ».

« Á un moment, 
je tenterai L’aventure 
à L’étranger »

Pour le moment, les Clermontois ne songent pas au titre de 
champion de France, qu’ils n’ont plus remporté depuis 2010. « Il ne 
faut pas mettre la charrue avant les bœufs », souligne leur capitaine. 
« L’objectif prioritaire est d’accéder à la phase finale, d’autant plus 
que les autres équipes montent en régime. Ça va batailler jusqu’à la 
dernière journée ». Si ce solide gaillard d’1m92 est aussi mesuré dans 
ses propos, c’est notamment en raison de l’élimination précoce des 
Auvergnats en Coupe d’europe. Au mois de janvier dernier, suite à 
une défaite (37-28) face à Bordeaux-Bègles, lors de la 6ème et dernière 
journée des phases de poule, ils ont dû renoncer à une qualification 
pour les quarts de finale de cette compétition. Une première depuis 
2011, synonyme d’« échec » pour l’ancien Perpignanais. Aujourd’hui 
âgé de 30 ans, ce dernier est lié à l’ASM jusqu’en juin 2019, après 
avoir paraphé un nouveau bail de 3 saisons l’année dernière. « C’est 
un joueur qui incarne parfaitement le style de jeu que je mets en place, 
fait de technique et de dynamisme », expliquait Franck Azéma juste 
après l’officialisation de cette prolongation de contrat. « Il est, 
depuis longtemps, un de mes relais forts mais aussi un garçon qui est 
capable de fédérer, sur le terrain et en dehors, autour des objectifs que 

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Technique et dynamique, Damien Chouly symbolise le jeu clermontois.
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Le natif de Limoges est sous contrat avec Clermont jusqu’en 2019.
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Le troisième ligne, opposé ici à Toulon, vise les phases finales du Top 14.
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L’ancien joueur de Perpignan reste sur deux finales perdues en 2015.
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Damien Chouly est désormais le capitaine des Jaunards.
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nous nous sommes fixés. Nous sommes très heureux de pouvoir 
nous appuyer, pour plusieurs saisons encore, sur un joueur de 
son niveau et de son exigence. Damien est notre capitaine, sa 
prolongation est aussi un message fort pour le groupe dans la 
continuité de performance et dans notre ambition pour les années 
à venir ». À court terme, l’avenir de ce fan des Red Hot Chili 
Peppers semble s’écrire en « jaune et bleu ». Toutefois, Chouly 
paraît très motivé à l’idée de tenter l’expérience à l’étranger. 
« Cela m’a toujours trotté dans la tête », reconnaît-il. « Je le ferai 
à un moment. Mais est-ce que ce sera dans le cadre du rugby ou 
en dehors ? ». Pour le moment, le mystère reste entier... 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Le doyen 
du XV de France

Le 2 juin 2007, Damien Chouly honorait sa première sélection 
en équipe de France, à l’occasion d’un test-match à Auckland, 
contre la Nouvelle-Zélande (défaite 42-11). Le « meilleur 
souvenir » de sa carrière, avec le championnat du monde des 
moins de 21 ans remporté par la France en 2006 et le bouclier de 
Brennus soulevé avec Perpignan en 2009. Près de 9 ans plus tard, 
il compte 41 apparitions sous le maillot frappé du coq. Depuis la 
prise de fonction de Guy Novès au poste de coach des Bleus, le 
Clermontois est même devenu le doyen des Tricolores, dont il 
est le seul trentenaire du groupe. « J’ai pris un coup sur la tête en 
apprenant cette nouvelle », ironise-t-il. « Sincèrement, cela me fait 
plus sourire qu’autre chose. On m’en a beaucoup parlé. Quoi qu’il 
en soit, je me sens pas du tout en décalage avec les plus jeunes 
au niveau de la mentalité ». « Le sorcier » en a même fait l’un de 
ses éléments de base pour sa première colonne vertébrale, lors 
du tournoi des VI Nations. Effectivement, Chouly ne s’est jamais 
écarté de son équipe de départ au cours de cette compétition. 

Damien Chouly évolue avec le Xv de France depuis 2007.
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BIo eXPReSS

Damien Chouly

30 ans - Né le 27 novembre 1985 

à Limoges (Haute-vienne) - 1,92m - 106kg

Poste : Troisième ligne

Clubs : Brive (2004-2007), Perpignan (2007-2012), 

Clermont (depuis 2012)

Sélection nationale : France (41 sélections)

Palmarès : Champion de France (2009), finaliste du 

championnat de France (2010, 2015), finaliste de la 

Coupe d’europe (2013, 2015)
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A court terme, il fallait pouvoir évoluer en Pro A avec une 
ambition certaine. Nous avons donc bâti cette union de clubs pour 
fonder le CCRB. L’objectif consistait alors à devenir plus forts, afin 
de rester durablement en Pro A ». Lors de la saison 2011-2012, 
le CCRB se classe à la 3ème place de Pro B, avant de se faire 
éliminer en demi-finales des Play-offs par Boulazac. Au cours 
de l’exercice suivant, les hommes de Nikola Antić deviennent 
vice-champions de France de Pro B, s’inclinant en finale 
des play-offs face à Antibes. L’année suivante, malgré une 
élimination en demi-finales, ils décrochent avec Rouen l’une 
des deux wild-cards promises pour l’accession en Pro A, saison 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Comme ici contre 
Gravelines-
Dunkerque, le 
club Champenois 
lutte pour sa 
place en Pro A.
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Né du rapprochement entre l’eSPe Basket Châlons-en-
Champagne et le Reims Champagne Basket, le Champagne 
Châlons Reims Basket a vu le jour au mois de juin 2010, suite à 
la montée du RCB de Nationale 1 en Pro B. Auparavant, Michel 
Gobillot, alors président de Châlons-en-Champagne, avait 
proposé une union à ses « voisins Rémois ». Dans un premier 
temps, il essuie un refus. L’accession du RCB à la deuxième 
division du basket français va changer la donne. Éric Girardin, 
président de cette équipe, prend contact avec son homologue 
Châlonnais pour envisager une collaboration. Cette fois, 
l’entente est trouvée. Les deux hommes sollicitent alors les 
élus pour leur exposer leur projet. « Ils nous ont demandé de 
travailler sur un projet ambitieux, se souvient Michel Gobillot. 

par Arnaud Lapointe

Cette année, le Champagne Châlons 
Reims Basket (CCRB) soufflera sa sixième 
bougie. Son président, Michel Gobillot, 
aspire à en faire l’un des tout meilleurs 
clubs français dans les années à venir. 

Le CCRB 
vise les 
sommets 

Champagne Châlons 
Reims Basket
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Patrick Richard évolue au poste d’arrière au CCRB.

Chalons Reims peut compter sur la fougue de son entraîneur Nikola Antić.
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2014-2015. Avec un budget passé de 2 à 3,6 millions d’euros en 
l’espace de 4 ans, soit une augmentation annuelle de 400 000 euros, 
le club Marnais effectue un recrutement judicieux pour sa première 
saison parmi l’élite. Il termine à la 12ème place de la saison régulière, 
échouant seulement à une victoire des play-offs. Pour franchir un 
palier supplémentaire, les dirigeants du CCRB décident alors d’aller 
à nouveau rencontrer les élus. Un entretien avec Benoist Apparu, 
maire de Châlons-en-Champagne depuis avril 2014, et Arnaud 
Robinet, député-maire de Reims, est organisé.

« pourquoi ne pas 
se diriger vers un 
cLub qui porterait Le 
nom du département, 
comme nanterre 
avec Le 92 ? »

« Nous avons proposé deux projets », explique Michel Gobillot. « Soit 
ressembler à Strasbourg qui joue l’Euroligue, avec un budget de 6 
millions d’euros, soit s’inspirer de Nancy, dont le budget est de 4,7 
millions. L’idée était de gravir les échelons afin d’intégrer le Top 8. Les 
élus se sont montrés un peu sceptiques en nous demandant de viser le 
Top 5. Voilà où nous en sommes aujourd’hui ». Pour pouvoir y parvenir, 
ce boucher devenu chef d’entreprise, compte sur les succès sportifs 
de son équipe, ce qui permettrait d’attirer de nouveaux partenaires. 
La création d’une nouvelle salle à l’horizon 2020 doit également 

Rémi Lesca (à gauche) est le meneur du CCRB cette saison.
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Âgé de 37 ans, Michel Morandais est un élément 
important qui fait partager son expérience.
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participer à l’éclosion du CCRB au plus haut niveau. A 
l’heure actuelle, le Complexe René-Tys (Reims) et le 
Palais des Sports Pierre-de-Coubertin (Châlons-en-
Champagne) disposent de capacités d’accueil limitées 
pour la réception de partenaires. L’accompagnement 
du club par la nouvelle grande région Alsace-
Champagne-Ardenne et Lorraine semble également 
vital. « La région doit absolument soutenir le club », 
insiste Michel Gobillot. « D’ailleurs, c’est ce qu’elle fait 
aujourd’hui, contrairement à la Champagne-Ardenne 
par le passé. Désormais, nous attendons la position de la 
future grande région avec beaucoup d’espoir. Il faut aller 
vers un accompagnement du département de la Marne. 
Pourquoi ne pas se diriger vers un club qui porterait le 
nom du département, comme Nanterre avec le 92 ? Sans 
la région, le département, et de nouveaux partenaires, le 
projet fixé par les villes ne pourra pas être atteint. Sauf 
miracle sur une saison... ». Sur le plan sportif, après 27 
journées de Pro A, Châlons-Reims figurait à la 13ème 
place au classement cette saison. Le maintien étant 
désormais quasi-assuré, le coach peut sereinement 
préparer la saison suivante. Nikola Antić aura d’ailleurs 
prochainement un entretien avec ses dirigeants pour 
dresser un bilan et évoquer le recrutement à effectuer 
en perspective de l’exercice 2016-2017.

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Opposé ici à Nanterre, Chalons Reims pourrait s’inspirer du club francilien.
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Drew Gordon, 
serial rebondeur

Sollicité par plusieurs clubs de Pro A lors de l’été dernier, Drew 
Gordon s’est engagé pour un an en faveur du Champagne Châlons-
Reims Basket. La saison précédente, il évoluait en D-League 
(deuxième division américaine) avec les Delaware 87ers, la filiale des 
Philadelphie Sixers. Actuellement, l’ailier fort américain figure à 
la deuxième place du classement des meilleurs rebondeurs, avec 
une moyenne de 9,8 rebonds par match, derrière le Béninois du 
Mans, Mouphtaou Yarou (11,2/match). « On savait que c’était un 
fort rebondeur, qu’il allait nous amener de la qualité dans ce registre, 
confie Nikola Antić, cité par la LNB. Il nous donne une satisfaction 
totale. Il est encore jeune et on va commencer à travailler de façon 
plus individuelle avec lui pour qu’il progresse ».
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Drew Gordon est arrivé des États-Unis en début de saison.
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L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

http://www.reims.fr/


une trajectoire 
montante

C’est une trajectoire normale quand on gravit les échelons 
depuis son plus jeune âge dans un club reconnu pour l’excellence 
de sa formation, le volley club de Gruissan. Cela fait 40 ans que 
ce village du côté de Narbonne œuvre pour la promotion du 
volley-ball. « J’ai fait un parcours de 3 ans de sport étude là-bas 
et j’ai gagné 5 titres de championnes de France avec les jeunes, 
à Gruissan. J’y ai de très beaux souvenirs ». L’insouciance de la 

Margaux 
Bouzinac, 
la relève 
Cannoise 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Margaux Bouzinac s’est imposée 
comme passeuse du RC Cannes.
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par Claude Renard

Arrivée au RC Cannes en provenance de Béziers 
en début de saison, Margaux Bouzinac s’impose 
progressivement au sein de l’équipe azuréenne. 
A tel point que la joueuse de 19 ans a tout pour 
incarner l’avenir du multiple champion de France.

« Victoire en Coupe de France, yes we cannes », la passeuse 
Margaux Bouzinac n’a pas boudé son plaisir pour son premier 
trophée avec le RC Cannes, au tout début avril. elle est arrivée 
comme toutes les jeunes recrues, sur la pointe des pieds, en 
provenance de Béziers, avant de s’imposer doucement mais 
sûrement au plus haut niveau. Jeune espoir du volley-ball 
français, elle est à sa place dans un club qui cherche à trouver 
un second souffle après le départ de son icône, Victoria Ravva. 
Cela fait un an que celle-ci a quitté le terrain pour rejoindre un 
poste de chargée de communication et marketing au sein du 
club, et qu’Anny Courtade recrute les meilleures pour rester 
encore au sommet du volley français. « Pour moi, il n’y a pas eu 
de doute », assure d’ailleurs Margaux Bouzinac, quand il s’est 
agi de rejoindre la meilleure équipe française. « Depuis que je 
suis petite, je rêve d’en être ».

RC Cannes 
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jeunesse ne l’empêche pas de tout mettre en œuvre pour réussir. 
« Je voulais devenir pro et je me disais que je n’avais pas fait tous 
ces sacrifices pour arrêter en si bon chemin ». Dans ce parcours, elle 
intègre les équipes nationales de jeunes en cadettes et intègre le 
pôle espoirs de Boulouris pendant deux ans.  C’est là qu’en 2013, elle 
est repérée pour bénéficier d’un dispositif initié par la Fédération 
française de volley-ball, avec 10 filles de l’équipe de France juniors 
qui jouent ensemble en nationale 1, à Toulouse.  Margaux part 
ensuite à Béziers comme professionnelle où elle atteint avec 
son club les demi-finales de play-off. L’ascension est en marche. 
« Nous avions joué contre Cannes et, quinze jours après, l’entraîneur, 
Yan Fang m’a contactée. Je n’ai pas hésité un seul instant à signer 
deux ans ». Le début de saison n’a pas été simple. Avec la retraite 
de Ravva, l’arrivée de nouvelles recrues, tout était à reconstruire. 
« Ces difficultés étaient logiques », avoue Margaux Bouzinac. 
« En choisissant de repartir avec des jeunes, il faut un peu plus de 
temps, mais cela permet d’axer sur du long terme. Il n’y a pas eu de 
résultats immédiatement, mais depuis ça va mieux ». Le RC Cannes 
a réussi à remporter son premier objectif : la Coupe de France en 
battant Nantes (3-1), et il entame les play-offs avec un peu plus de 
confiance. « Deux joueuses expérimentées sont arrivées ; elles ont pu 
nous apporter leur expérience et nous permettre de passer un niveau ». 
Margaux, elle-même, apprend beaucoup au contact de ces joueuses 

expérimentées. « Je ne néglige jamais les conseils qu’elles peuvent 
me donner. C’est avec le travail et ces contacts que l’on se forge une 
expérience de haut niveau. Tout cet ensemble fait grandir. Et être à 
Cannes me fait grandir ».

positive en toutes 
circonstances

L’apprentissage du haut niveau implique de ne négliger aucun des 
paramètres de la vie d’une grande championne. et il ne s’agit pas 
seulement du terrain. « Les plus anciennes, comme Victoria, nous 
donnent des conseils de nutrition, de récupération et d’hygiène pour 
être toujours à 100%. Elle nous parle aussi de l’envie de jouer et de bien 
faire ». Margaux est de cette trempe-là. D’autant qu’il s’agit pour elle 
de concilier sport et études. elle prépare avec le CNeD une licence 
en gestion. Cela laisse peu de place à la rêverie et à l’indolence dans 
sa vie de championne. Pourtant, elle reste battante, solaire et en 
un mot (qu’elle affectionne particulièrement) : positive. « Au niveau 
mental, je ne lâche rien. Et j’essaie toujours de ne jamais tomber dans 
le négatif, de ne pas me prendre la tête quand on peut faire autrement, 
de ne pas faire la gueule. On doit être dans le plaisir et le partage ». 

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Margaux Bouzinac a directement été contactée par Yan Fang (au centre), entraîneur du RC Cannes.
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Présidente du club, Anny Courtade a été séduite par le potentiel de Margaux Bouzinac. Désormais retraitée, Victoria Ravva a laissé un vide au sein de l’effectif.
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La jeune 
femme est 
sous contrat 
jusqu’en 
2017 avec le 
RC Cannes.
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 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

Après un début de saison difficile, le groupe cannois est désormais soudé.

Le club Cannois a remporté la Coupe de France face à Nantes-Rezé.
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C’est le message qu’elle a envie de faire passer auprès des jeunes. 
« De ne jamais rien lâcher pour atteindre le rêve qu’on a dans la tête. 
Ce n’est pas facile d’y arriver mais, quand on a un rêve dans un coin, 
on peut s’imposer des sacrifices pour y arriver. J’ai quitté ma famille 
très tôt, on travaille dur, il y a aussi un envers du décor pour gagner 
des titres ». Le sien se réalise dans le présent à Cannes, avant peut-
être de tenter une expérience à l’étranger. et, pourquoi pas, intégrer 

l’équipe de France A, après avoir progressé dans toutes les équipes 
nationales de jeunes ? Á l’image de Karine Salinas, son idole. « Ce 
serait une suite logique mais, pour l’instant, ce n’est pas le cas. C’est un 
challenge ici que j’ai saisi, et l’équipe de France A, c’est une ambition, 
mais ce n’est pour l’instant pas le sujet ». Les pieds bien sur terre, 
Margaux Bouzinac poursuit son bonhomme de chemin. Il peut la 
mener très haut…
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GAGNEZ …
sur SPORTMAG.FR

Inscription et règlement sur 
www.sportmag.fr

Jeu valable du 1er avril au 12 juin 2016 
(tirage au sort le 15).
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14 SÉJOURS
d’une SEMAINE
pour 4 personnes à
Ile de Ré, Mesquer, Soustons, 
Tarnos, Nontron, Serre Chevalier, 
Biscarosse, Saint-Vincent, 
Doussard, Bassemberg, Crayssac

6 WEEK-ENDS
pour 4 personnes
à Cap Découverte 
(Le Garric – Tarn)

2 ENTRÉES
au Parc Astérix 
(50 places à gagner)
Prix unitaire d’une entrée : 47 € TTC. Validité des entrées : 
1 jour, 1 personne, saison 2016 (selon calendrier d’ouverture)

2 ENTRÉES
au parc Walibi  
(50 places à gagner)
Prix unitaire d’une entrée : 29 € TTC. Validité des entrées : 
1 jour, 1 personne, saison 2016 (selon calendrier d’ouverture).

http://www.evendia.fr/grand_jeu.php


en ce début d’après-midi du mois d’avril, Melvyn Richardson 
est joignable au téléphone de l’aéroport de Roissy-Charles-de-
Gaulle où il attend un vol. Direction le Danemark pour préparer, 
avec l’équipe de France, le Championnat d’europe juniors 
en juillet. « En tant que champions du monde et champions 
d’Europe en titre, on sera attendus », commente le jeune 
Chambérien. « Depuis, deux des cadres de l’équipe, Ludovic 
Fabregas (Montpellier) et Benoît Kounkoud (PSG), ont rejoint 
l’équipe de France A. Mais on a encore une bonne génération. On 
ne se voit pas souvent mais on se connaît depuis plusieurs années, 
on sait jouer ensemble, on est tous solidaires ». C’est justement 
avec les Bleuets, lors des derniers championnats d’europe en 
2014, que Richardson a repris le poste de demi-centre, laissé 
vacant par les ennuis physiques des partenaires. Avec succès, 
puisque l’aventure est allée au bout. Du coup, l’expérience a 
été renouvelée cette saison avec le Chambéry Savoie Handball, 
notamment contre Cesson. Mais c’est face à Créteil, et à son 
poste naturel d’arrière, que Richardson a signé sans doute sa 
performance la plus significative : 12 buts au compteur et un 
titre honorifique de MVP. Faisant l’éloge de son coach Danilo 
Bestrovac qui le considère depuis quelques semaines comme 
le meilleur Chambérien sur le terrain.  « Moi ? », interroge-
t-il spontanément. « Non franchement, je suis le plus jeune de 
l’équipe, je suis le joueur qui affiche le moins d’expérience, je suis 
encore là pour apprendre, les cadres m’aident à être performant et 
à me mettre à l’aise ». et quand on insiste sur son match contre 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Le fils de Jackson Richardson 
s’épanouit à Chambéry.
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par Sylvain Lartaud

Le fils de Jackson Richardson, 19 ans, 
explose cette saison à Chambéry mais, 
avant de marcher sur les traces de son 
père en équipe de France, il sait qu’il doit 
progresser et peut-être se fixer à un poste. 

Chambéry

Melvyn 
Richardson,   
« la gagne 
dans le sang 
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 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

L’ancienne star du handball français se montre particulièrement exigeant avec son fils.

Ancien entraîneur du CSH, Jackson Richardson a côtoyé son fils à Chambéry.
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Créteil, il répond simplement qu’il a eu de la réussite. « Ce fut un bon 
moment, mais c’est la victoire que je retiens. Je me sens de plus en plus 
en confiance avec mes partenaires, j’essaie de leur rendre la monnaie. 
Je me fais plaisir à jouer à leurs côtés ». Une modestie certaine qu’il 
tient peut-être… de son père. C’est en tout cas ce que pense Laurent 
Munier, manager du club de Chambéry et ancien partenaire de 
Jackson Richardson. « Melvyn est disponible et humble. Il a le même 
sens du jeu, c’est un créateur. Il est aussi calme et posé que l’était son 
père. Il a la gagne dans le sang ».

« iL ira très haut, 
c’est sûr, 
à La Fois en cLub et 
en équipe de France »

Le jeune Richardson n’a pas forcément été poussé très tôt par son 
père à pratiquer le handball.  « J’étais avant tout un vrai passionné 
de sports : foot, judo, natation, tennis... ». « Quand je jouais à 
Pampelune, il n’y avait pas d’équipe jeune de hand ; il faisait tennis 
et foot », confie son père. « Tout le temps dans le jardin, il s’amusait 
à tirer à la main, au pied. En arrivant à Chambéry (en 2005), il s’est 
plus amusé au hand qu’au tennis ; il avait 8 ans ». Melvyn complète : 
« J’ai trouvé une équipe de potes avec qui j’ai pris beaucoup de plaisir 
et c’est ce qui a servi de déclic ». Ce dernier a gravi les échelons avant 
de prendre vraiment une autre dimension cette saison. « Melvyn a 
une progression constante et rapide pour un joueur de son âge. Il ira 
très haut, c’est sûr, à la fois en club et en équipe de France », dit par 
exemple Laurent Munier. Les Bleus lui sont en effet promis assez 
rapidement. Dès cet été pour les JO de Rio ? « Les Bleus, c’est un rêve 

de tout handballeur. Mais il y a encore beaucoup de travail à fournir. 
Je ne me précipite pas, je ne veux pas griller les étapes ». Il garde la 
tête sur les épaules, comme en atteste sa volonté de poursuivre ses 
études (il prépare un bachelor avec le CeSNI). Il avoue son envie de 
« découvrir une autre culture à l’étranger et de jouer dans un grand 

Le jeune élément évolue au poste d’arrière droit.
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La pépite du CSH va rester à Chambéry la saison prochaine.
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Melvyn Richardson, opposé ici au PSG, sait qu’il a encore beaucoup de progrès à faire.
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club européen, en Allemagne, Espagne ou ailleurs ». « Mais je 
veux d’abord faire mes preuves en championnat de France. » et 
encore au moins un an en Savoie où il est en contrat jusqu’en 
juin 2017. « Á son poste, il y a des joueurs meilleurs que lui chez les 
Bleus, c’est encore trop tôt pour se projeter », estime son père, 
ancien meilleur joueur du monde et recordman du nombre de 
sélections en équipe de France (417), conscient de projeter 
un regard exigeant sur son rejeton. « Il peut perfectionner 
encore plus son jeu, il n’est pas encore mature et il n’a pas 
encore atteint son meilleur niveau ». L’entraîneur de Dijon 
(Pro D2) affirme que son fils doit « progresser physiquement 
en défense, plus dans l’impact » et surtout, il estime qu’il 
devrait sans doute se fixer à un poste. « En tant que père, je 
le vois plus arrière, je crains qu’en demi-centre il ne devienne 
trop créateur et plus assez buteur ». L’ancien meilleur joueur 
du monde se souvient avoir « été pénalisé à force d’être trop 
organisateur, et d’avoir perdu quelque peu son sens de buteur ». 
Melvyn cultive quelques différences avec son père, comme en 
témoigne Laurent Munier. « Il est plus dangereux sur les tirs de 
loin, il a aussi l’avantage d’être gaucher, et surtout à son âge il a 
déjà une belle gamme technique dans ses bagages ». Dernière 
différence, notée par le manager Chambérien, « il n’est jamais 
en retard, lui… » D’autant que derrière, arrive aussi sa petite 
sœur, Ilana, 14 ans, qui joue à La Motte-Servolex, à côté 
de Chambéry. « Elle ressent plus de pression que son frère », 
explique Jackson, « car elle n’est pas seulement la fille de, elle 
est aussi la sœur de ». C’est dire la dimension prise par Melvyn 
en quelques mois. 

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

BIo eXPReSS

Melvyn Richardson

19 ans - Né le 31 janvier 1997 

 à Marseille (Bouches-du-Rhône)

1,89m - 84kg

Poste : Arrière droit

Club : Chambéry (depuis 2015)

Palmarès : Champion du monde U19 (2015)
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Melvyn Richardson 
a pratiqué plusieurs 
disciplines avant de se 
mettre au handball.
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 www.groupe-maurin.com

http://www.groupe-maurin.com


et pas n’importe lesquels : la Fédération française de volley-
ball, de lutte, de hockey-sur-glace, ou encore des clubs comme 
le Stade Français, l’ASveL, le MHR, le MAHB, et de nombreux 
autres membres de l’élite en volley, handball et basket. 
« Au début du mois d’avril, nous avons organisé, à Issy-les-
Moulineaux, le premier forum des fédérations. 120 représentants 
de fédérations étaient présents. C’est quelque chose d’important 

Appart City 
explore 
le sport 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Nicolas Batum porte les couleurs 
d’Appart City à l’occasion de 
l’Appart City Cup.
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par Olivier Navarranne

Leader de l’appart’hôtel en France, Appart City 
est aujourd’hui partenaire de quarante clubs et 
de neuf fédérations sportives. Également créateur 
d’événements sportifs, le groupe développe une 
image qui lui permet de toucher les licenciés.

appart City 

Invisible dans le monde du sport il y a encore quelques 
années, Appart City est désormais omniprésent. Le leader 
de l’appart’hôtel en France, avec 120 établissements répartis 
sur l’ensemble de l’Hexagone, a initié une stratégie de 
communication bien précise. « Nous avions noté une baisse de 
fréquentation de nos établissements du vendredi au dimanche, 
ainsi que les jours fériés. Cette baisse n’étant pas provoquée par la 
concurrence, qui n’avait pas une offre plus alléchante, nous avons 
décidé de réagir », explique Bruno Rumeau, Directeur du Marché 
Sport au sein d’Appart City. « Étant dans le monde du sport 
de haut niveau depuis un moment, j’ai sauté sur l’occasion. La 
direction générale a dit banco, et nous avons donc créé un produit 
sport, sous trois formes : trois étoiles, trois étoiles plus et trois 
étoiles prestige. Cela a bien fonctionné, après avoir commencé 
avec deux ou trois clubs en juin 2013. Du coup, dans chaque ville 
où nous avons un Appart City, nous avons réuni l’ensemble des 
associations et leur avons proposé une convention commerciale. 
Nous nous sommes engagés à soutenir un club phare de chaque 
ville, en axant beaucoup notre stratégie sur les sports de salle. Ce 
sont des sports qui ont beaucoup de licenciés et qui permettent 
donc de toucher beaucoup de monde. Aujourd’hui, nous 
sommes partenaires de quarante clubs et de neuf fédérations ».
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pour nous, car notre but est d’être à leurs côtés. Grâce au bureau 
directeur d’une fédération, nous pouvons toucher l’ensemble des 
licenciés et des clubs. Notre cœur de métier, c’est le trois étoiles, 
destiné à la famille et aux sportifs. Grâce aux fédérations, nous 
mettons en place un code réservé aux licenciés. Ces derniers l’utilisent 
sur notre site internet, et peuvent bénéficier d’un tarif dédié ».

appart city soutient 
aussi Le quidditch !

Un succès, puisque la fréquentation lors des week-ends et jours fériés 
est en hausse. Une stratégie gagnante qui pousse Appart City à aller 
encore plus loin. « Nous avons fusionné avec Park&Suites en 2014, ce 
qui a permis la création d’Appart City. Nous avons besoin de visibilité, 
et c’est ce qui est le moteur de la création d’événements », confie 
Bruno Rumeau. en 2014, un an avant les championnats d’europe 
de basket en France, le groupe a ainsi lancé l’Appart City Cup, un 
événement basket avec Tony Parker en tête d’affiche. La troisième 

édition se tiendra à Nantes cette année. « Durant le mois de janvier 
à Montpellier, nous avons aussi créé le Challenge Appart City pendant 
la trêve internationale. Par l’intermédiaire du MAHB et de Saint-
Raphaël, nous avons lancé ce premier grand tournoi d’hiver. À ce jour, 
nous sommes visibles du mercredi au dimanche par l’intermédiaire 
de L’Equipe 21 et de Ma Chaîne Sport. Nous allons débuter la tournée 
de l’équipe de France de patinage, qui obtient de très bons résultats, 
et avec laquelle nous sommes partenaires depuis trois ans. Appart 
City est aussi présent sur des sports plus « confidentiels », comme les 
championnats d’Europe de Quidditch. C’est le sport que l’on retrouve 
dans Harry Potter, mais qui réunit aujourd’hui 500 à 600 personnes 
sur des événements. Nous sommes preneurs de toutes les grandes 
manifestations qui permettent de déclencher de l’hébergement ». Cela 
tombe bien, grâce à ses partenariats, Appart City sera fortement 
exposé en 2017, comme les championnats du monde de lutte et 
de hockey-sur-glace. « Nous sommes d’ailleurs en train d’en discuter 
avec les fédérations concernées. Appart City sera aussi présent sur 
toutes les compétitions internationales de volley-ball. Nous avons 
signé avec la FFVB au mois d’avril 2015, avant que l’équipe de France 
n’obtienne ses meilleurs résultats ». Les Jeux olympiques de Rio, cet 
été, seront donc une vitrine non négligeable. « Le résultat compte, 
mais notre soutien repose avant tout sur l’esprit et l’habitude. D’être 
partenaire de fédérations olympiques est un impact fort en termes 
d’image. Nous allons faire le buzz grâce aux sportifs que nous suivons, 
et que nous avons aidés bien en amont de leur participation aux 
Jeux olympiques ». Désormais, Appart City continue d’explorer de 
nouvelles pistes de partenariats, et surtout de « mettre en place une 
stratégie encore plus structurée, de façon à être plus efficace. Nous 
avons été victimes de notre succès avec un afflux de demandes. Il 
a fallu créer un plateau, développer nos forces et être présents sur 
le terrain. Appart City dispose d’un service dédié où nous sommes 
disponibles au téléphone, en soirée et le week-end. Aujourd’hui, nous 
sommes prêts à aider n’importe quel club ou fédération porteurs d’un 
projet solide ».

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

La Fédération française de lutte, ici lors de la signature du partenariat, 
est un partenaire historique d’Appart City.
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Appart City sera présent lors des championnats du monde de hockey-sur-glace en 2017.
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Bruno Rumeau (à gauche) signe un partenariat en compagnie d’Arnaud Dagorne, 
directeur général de la FFvB (à droite).
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Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

www.appartcity.com
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 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

Appart City est un partenaire extrêmement solide et dynamique auprès du MAHB.

Les partenaires d’Appart City

40 clubs et 9 fédérations dont :
- Fédération française de volley-ball
- Fédération française de lutte
- Fédération française de hockey-sur-glace
- Stade Français
- Montpellier Hérault Rugby
- Montpellier Handball
- Toulouse Handball
- RC Cannes
- ASveL Basket
- Chamois Niortais
- Red Star Football

Appart City est aussi présent dans le rugby, notamment grâce à son partenaire, le Stade Français.
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Les événements 
Appart City

• Appart City Cup • Challenge Appart City à Montpellier
• Master du Hand à Grenoble • Tsonga Camp
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 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

Les coups  de cœur 
par Olivier Navarranne

« Le 
Bruit des 
crampons 
et autres 
souvenirs 
de foot »

par Hugues Berthon

Lié à tout jamais à Saint-Étienne par de solides attaches 
familiales, Hugues Berthon est tombé dans le Chaudron 
de Geoffroy-Guichard quand il était petit. Il publie ici les 
chroniques universelles d’un passionné du ballon rond, dans 
lesquelles chaque amateur, adulte ou enfant, se reconnaîtra, 
bien au-delà de tous les chauvinismes. Jean-Michel Larqué, 
emblématique capitaine de l’ASSe, est septuple champion 
de France et triple vainqueur de la coupe de France. Il est 
l’auteur de « Vert de rage », « Les secrets d’un fiasco », 
« Lettre à Thierry » et en 2016 « Nos Années en vert ». 

Éditions  L’Artilleur • Prix : 9,90 euros

« Le cycliste masqué »
par Dan Carter

entraîneur de la célèbre équipe 
Festina 95-98, Antoine vayer est 
la « mouche du coche « du vélo. 
Chroniqueur pour Le Monde, il est le 
plus influent des experts de ce milieu 
« fermé « et le plus qualifié pour le 
décrire, en mots comme en chiffres. 
C’est « l’insider » logique qui a choisi 
le Cycliste Masqué le plus compétent 
au monde, et l’a convaincu de se 
mettre à nu.

Éditions Hugo Sport
 Prix : 17,50 euros

FFBB
Tote Bag

Niveau inventivité, la 
Fédération française de 
basketball a réussi son 
coup avec ce Tote Bag. Ce 
sac est d’ailleurs issu d’un 
commerce social avec 40% 
du prix d’achat reversé à 
l’ONG partenaire de la FFBB 
pour l’émancipation des 
femmes et pour l’éducation 
des enfants à Delhi. 

9 euros 
www.ffbbstore.com

RC TOULON 
Polo Vintage

C’est bien connu, les clubs 
historiques du sport français 

mettent en scène leur 
riche histoire. Le RC 

Toulon fait partie 
des institutions 

les plus inven-
tives sur ce 
p o i n t - l à , 

avec une bou-
tique particulière-

ment développée. Parmi 
les produits proposés, un 
polo vintage qui rappelle 
les grandes heures du club 
varois, dans les années 70 
et 80.

55 euros  
www.rctstore.com
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Club de foot ?Vous êtes un

decathlon pro présente

le nouveau ballon hybride kipsta !

une technologie 

inédite en france !

Allier la souplesse d’un ballon cousu à la machine à la résistance d’un ballon cousu à la main : voici 
la promesse de la technologie hybride, inédite en France. Avec une couche externe plus épaisse, 
il favorise le plaisir du jeu ; avec des coutures à l’intérieur du ballon, sa durabilité est décuplée. 

Le ballon parfait pour apprendre le football à l’école ou en club !

François xavier - Chef de produit Kipsta et concepteur du ballon F100 hybride - 

Rendez-vous sur www.decathlonpro.fr

Ref. 2005190

8,99 €TTC
l’unité

à partir de

http://www.decathlonpro.fr/
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Á quelques semaines du match d’ouverture, l’euro 2016 est 
dans tous les esprits. Les derniers matches de l’équipe de 
France permettent aux supporters de renouer avec l’espoir 

d’une victoire finale. Au-delà des résultats sportifs, les appels à 
l’annulation de l’événement à la suite des attentats de Bruxelles 
et les polémiques autour de la sécurité des fans zones ont occupé 
l’espace médiatique. Depuis janvier 2015, la France connaît 
une importante vague d’attaques, et l’euro 2016, événement 
emblématique, est répertorié comme point sensible de la sécurité 
nationale. Toutefois, il est important de rappeler que les protocoles 
de sécurité sont constitutifs de la candidature à l’organisation de 
l’euro et, à ce titre, très largement anticipés.

Ces polémiques n’ont pas lieu d’être, car les organisateurs 
s’engagent par contrat avec l’UeFA. Ainsi, l’abandon des « fans 
zones », ou pire, l’incapacité pour la France d’organiser l’euro 2016 
entraîneraient le non-respect du contrat, une bataille juridique et 
le versement de compensations financières importantes. À cela, 
s’ajouterait une campagne médiatique à l’encontre de la France.

L’euro 2016 se déroulera, et le cahier des charges sera respecté. La 
sécurité sera maximale dans les stades et dans les « fans zones ». 
Le volet sécurité, malgré les tensions de recrutement en matière 
de sécurité privée, ne doit pas gommer le dynamisme économique, 

social et éducatif induit par le championnat d’europe des nations. 
Dans les régions concernées par l’accueil des matches, les services 
de l’État ont été mobilisés afin de stimuler le tissu local. Les 
questions de l’emploi, de l’économie, de la cohésion sociale et de 
l’éducation ont été au cœur de préparatifs de l’euro 2016. L’héritage 
en acte de l’euro 2016 semble d’ores et déjà positif. Il rassemble la 
communauté nationale autour d’un challenge sportif, économique 
et social.

Certes, la balance finale entre gain et coût est difficilement 
mesurable. Dans quelle mesure le tourisme profitera-t-il de l’Euro 
2016 ? La plus-value économique est-elle réelle ? Il est complexe 
d’apporter une réponse pragmatique à ces questions. Toutefois, 
l’intérêt des grands événements sportifs réside dans la capacité 
des différentes parties prenantes à concevoir l’avant, le pendant 
et l’après organisation. Le renforcement de la coordination, 
la connaissance des protocoles de prises de décisions et la 
compréhension des objectifs de chacun permettent d’améliorer 
durablement l’élaboration des politiques publiques en matière de 
sport. en d’autres termes, l’organisation des grands événements 
sportifs et les retours d’expériences formalisés renforcent les 
relations entre l’État, les collectivités territoriales et les entreprises, 
et améliorent l’efficience du système local.

Le dynamisme sportif doit aussi se concrétiser au niveau économique, social et éducatif. © Nolwenn Le Gouic / Icon Sport

L’Euro 2016 :

vecteur de dynamisme local 
par Yohan Blondel
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ABONNEZ – VOUS ! 
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 LE 1er MAGAZINE MENSUEL DES SPORTS 
 
 

UNE NOUVELLE FAÇON DE VIVRE LE SPORT 
 

Cochez l’offre que vous désirez : 

❑  OUI, je souhaite m’abonner à SPORTMAG pour 1 an (11 numéros) 
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Année du sport  
   de l’école à l’université
4 Rêve éveillé de Coursan à Charlotte

découverte
8 Marseille au rebond

uGseL
12 Bayonne se met en garde !

usep
16 Créer le débat, priorité de l’USEP

unss
20 La Lozère sur la carte du sport scolaire

FFsu
24 Orléans-Tours, le centre de la France innovant 

uFoLep
28 La raquette est tendance !

 Il y a 13 ans bientôt, lorsque j’ai décidé de lancer le magazine 
SPORTMAG en Languedoc-Roussillon, peu de personnes croyaient à la 
réussite de ce projet  mais, au fil du temps, le titre a conquis l’hexagone. 
Il y a des moments, des circonstances qui vous amènent à faire un 
arrêt sur image. Et ce mois-ci, je souhaite rendre personnellement un 
hommage à Sylviane Trolard, Directrice départementale de l’UNSS 

de la Lozère, personnage atypique, 
d’une générosité hors du commun, et 
qui part à la retraite à la fin de l’année 
scolaire en juin. Elle fait partie des 
premières abonnées au magazine, et 
cela sans interruption. 

Au nom de toute l’équipe de SPORTMAG, je tiens à vous remercier, 
Madame Trolard, pour votre fidélité, pour l’amour du sport que vous 
avez su transmettre à vos collègues professeurs de sports, afin d’animer 
les associations sportives des établissements scolaires de la Lozère qui 
comptent un pourcentage de licenciés parmi les meilleurs en France. 
Je n’ai aucun doute que votre engouement pour le sport vous amènera 
sur d’autres aventures pour la promotion du sport et de sa pratique. 

Merci pour votre dévouement à la jeunesse sportive.

Edito Sommaire

L’exempLarité

par Pascal Rioche

Le vrai nom du 
dévouement, c’est 
désintéressement. 

Victor Hugo
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rêve éveiLLé  
de Coursan à Charlotte 

Un rêve... qui s’est réalisé. Parmi les nombreux projets liés 
à « l’Année du sport de l’école à l’université », l’un d’entre 
eux paraissait un peu fou : se rendre à Charlotte durant 
une semaine, et partager ce laps de temps en compagnie 
de Nicolas Batum, basketteur des Hornets de l’équipe 
de France et parrain de l’ASEU. Un projet porté par un 
groupe d’élèves du collège Les Mailheuls à Coursan (Aude) 
et par leur professeur d’EPS, Bastien Chapot, et Philippe 
Lamberte, principal de l’établissement. Au cœur de cette 
initiative, la création d’un manuel expliquant le rôle de 
Jeune organisateur lors de compétitions internationales. 

Un aboutissement pour ces élèves, qui, grâce à l’UNSS, ont 
vécu une année scolaire particulièrement riche. Spectateurs 
du match France-Russie lors de l’Eurobasket à Montpellier, 
ils ont ensuite reçu le diplôme de Jeunes ambassadeurs 
internationaux lors d’une cérémonie à l’Hôtel de Ville de 
Montpellier. Soutenus par l’académie, les jeunes collégiens 
et leur professeur ont également fait appel au financement 
participatif, afin de financer ce projet : un succès, avec plus 
de 2000 euros récoltés. Tous les éléments étaient donc 
réunis pour prendre la direction de la Caroline du Nord et 
de la ville de Charlotte au cœur du mois de mars.

© Charles Kashema - UNSSLe badminton fait partie des principaux sports pratiqués dans les établissements scolaires.

par Olivier Navarranne

Année du sport

Au cœur du mois de mars, un groupe d’élèves du Collège Les 
Mailheuls de Coursan (Aude) s’est rendu à Charlotte (États-Unis) 
afin de partager une semaine en compagnie de Nicolas Batum, 
parrain de « l’Année du sport de l’école à l’université ».
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Les jeunes Audois ont eu l’occasion d’échanger avec les étudiants américains.

L’UNSS a fait le show lors du match opposant Charlotte à Orlando.

Un match Charlotte-
Orlando inoubliable

« On s’est tous levés à six heures ce matin. On a dormi 
dans un hôtel première classe, et on y a pris notre 
petit déjeuner. Ensuite, une navette nous a conduits à 
l’aéroport et nous avons décollé pour Munich », raconte 
Johann, jeune élève particulièrement enthousiaste. 
Après le voyage jusqu’à Munich, et encore près de onze 
heures de vol direction Charlotte, la joyeuse assemblée 
est donc arrivée à destination... où une surprise 
l’attendait. « Cinq minutes pour poser la valise, et on 
doit aller à l’accueil, car Nicolas Batum doit arriver. On 
descend, et il est déjà là. Tranquille, en short et en t-shirt 
blanc, simple comme on nous l’avait dit. Il nous pose des 
questions, on discute, et même si on est morts, on est 
heureux d’être là juste pour ces moments. Je pourrais 
dire qu’il est resté près d’une heure avec nous alors qu’il 
ne devait rester que 10 minutes ». Un rêve éveillé qui 
s’est poursuivi le lendemain, puisque les collégiens ont 
assisté à l’entraînement des Charlotte Hornets, avant 
de se rendre à l’hôtel d’Evan Fournier. Ancien double 
champion de France UNSS, l’international français 
était aussi l’adversaire du jour de Nicolas Batum avec 
son équipe des Orlando Magics. L’UNSS mêle sport et 
culture, et c’est donc fort logiquement qu’une visite de 
la ville était prévue. « Comme Charlotte n’est pas très 
grande, on s’est fait une belle balade, en passant par 
des maisons victoriennes et la maison de Homeland, 
jusqu’au stade des Rangers », explique Antonin. « Le 
segway est super sympa et vraiment marrant. Pour 
apprendre à en faire, il faut regarder une vidéo qui fait 

©
 C

ha
rle

s 
Ka

sh
em

a 
- U

N
SS

©
 C

ha
rle

s 
Ka

sh
em

a 
- U

N
SS

©
 C

ha
rle

s 
Ka

sh
em

a 
- U

N
SS

Les élèves du collège Les Mailheuls ont eu la chance de faire la connaissance du mythique Keith Gatlin (au centre).

assez peur, qui dit notamment qu’en cas de chute, on 
risque de se faire des blessures graves. Malgré la peur 
et l’appréhension, nous sommes tous arrivés à faire la 
visite sans chute ». En loges, les collégiens ont conclu la 
journée par le match opposant Charlotte à Orlando. « Le 
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Grand moment du séjour : la visite de Charlotte en segway.
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L’UNSS et la FFBB 
main dans la 
main pour le 3x3 

Dans le cadre de « l’Année du sport 
de l’école à l’université », le basket 
vit une année extraordinaire. 
Outre l’Eurobasket et le séjour 
des collégiens de Coursan à 
Charlotte, l’Union nationale du 
sport scolaire et la Fédération 
française de basketball se sont 
alliées à l’occasion du Basketball 
3x3 Lycées UNSS/FFBB ; premier 
tournoi international du genre. Ce 
dernier s’est déroulé le 23 mars 
dernier à Strasbourg. Plus de 30 
matches ont mis aux prises des 
étudiants et étudiantes d’horizons 
différents. Le Lycée Marc Bloch 
Bischheim 2 l’a emporté chez 
les garçons, tandis que le Lycée 
Rotteck Freiburg a décroché la 
victoire chez les filles.

Les lycéens de Bischheim l’ont 
emporté chez les garçons.

© FFBB

Ce séjour a permis aux collégiens de découvrir la culture... et la nourriture américaines.
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Année du sport

stress a commencé à monter quand Orlando est revenu à 6 points 
de Charlotte. La victoire fut quand même au bout. À la fin du match, 
nous avons fait signer nos billets à Nicolas Batum et à Cody Zeller. Ce 
moment fut magique. La joie ne me quittait pas quand je sortis de 
la salle avec mon billet d’entrée dédicacé par des joueurs de NBA ».

Dans les pas 
de Stephen Curry

Les moments forts n’ont cessé d’émailler ce séjour pas comme les 
autres : visite de la « highshool » des Wesleyan Trojans entraînés 
par Keith Gatlin, dîner au Mortimer’s, le restaurant de Boris Diaw, 
découverte du Ballpark, le stade de baseball de la ville, de l’Université 
de Davidson où évoluait Stephen Curry... ou encore un live Facebook 
en compagnie de Nicolas Batum. « Il y avait plus de 15 000 personnes 
qui regardaient en direct, je n’en reviens toujours pas. Une des 
personnes qui travaille avec lui nous a dit qu’on allait avoir plus de 
30 000 vues pour cette opération... un truc incroyable », explique 
la jeune Romane, basketteuse au SOC de Coursan. « Comme nous 
sommes «potes» avec lui, il a décidé de finir la soirée avec nous, en 
nous invitant au restaurant. Même sa femme est venue, enceinte de 
8 mois. Il est resté avec nous toute la soirée. Franchement, parfois 

on rigole entre nous, car quand on va le 
raconter, personne ne va nous croire ». 
D’autant que les jeunes collégiens ne se sont 
pas arrêtés en si bon chemin. Ils ont fait la 
connaissance de Maya Moore, l’une des 
meilleures basketteuses au monde, mais qui 
a également été élue meilleure étudiante des 
États-Unis à deux reprises. Un esprit sain dans 
un corps sain, c’est aussi ça l’esprit de l’UNSS. 
Une fédération dont le slogan, « partageons 
plus que du sport », n’a jamais été aussi bien 
symbolisé que par la semaine exceptionnelle 
vécue par les jeunes collégiens de Coursan.
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Informations et réservations 
avec le code SPECIAL LECTEUR 992086
au 
www.touristravacances.com 

Yoga au bord de la piscine...
Footing sur la plage...
Aquagym en mer...
Randonnée au grand air...
Entraînement sous la pinède...
Salsa en salle de spectacles...

Séjour sportif, stage, week-end ou compétition,

noS 20 vILLAgES vACAnCES
vous réservent un cadre d’exception,
dans les plus belles régions de France

Choisissez le village qui vous correspond :
Terrain multisports, piscine sur site, cours de tennis,
ping-pong, tir à l’arc, fitness, salle polyvalente,
espace forme, nature environnante... 

A partir de

329€*/pers. en PC
8 jours/7 nuits

Séjour tout compris et 
bonne humeur assuréeToute l’offre 

au meilleur prix
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marSeiLLe au rebond 
par Olivier Navarranne

Découverte

Ville de football s’il en est, Marseille va pourtant vivre 
au rythme de la balle orange au mois de mai. En effet, 
c’est au sein de la cité phocéenne que vont se dérouler 
les championnats de France UNSS minimes, ainsi que 
les Challenges benjamins, minimes et sport partagé. 
Alors que les rencontres sont prévues dans six gymnases 
proches d’établissements scolaires, sur le parvis du 
MuCEM et sur le Pays d’Aix à Cabriès et Simiane, c’est 
bien le Grand Port de Marseille qui sera le « QG » de 
l’événement. Durant cinq jours, près de 800 participants 
seront en effet logés sur un bateau, à l’entrée du Vieux-
Port. « L’idée de départ était d’accueillir les championnats 
du monde ISF de basket 2015 dans ces conditions-là. 
C’est finalement Limoges qui a obtenu l’organisation de 
la compétition, mais l’idée est restée », explique Pierre 

Bonifacio, membre de la Commission mixte nationale en 
charge de l’organisation de ces championnats de France 
UNSS. « Dominique Abadie, directeur départemental 
UNSS 13, m’a proposé d’accueillir les championnats 
de France à Marseille. Je me suis mis au travail en avril 
2015, et désormais nous y sommes. C’est une grande 
satisfaction, car c’est vraiment un projet pas comme 
les autres ». En effet : durant cinq jours, le Grand Port 
de Marseille va se transformer en véritable lieu de 
vie et d’échanges entre les jeunes de 82 délégations, 
venues de toutes les académies de France, dont celles 
de la Réunion et de la Martinique. Fait unique sur un 
championnat de France UNSS, quatre collèges arrivant 
d’Algérie et de Tunisie participeront à cette compétition. 
Après de nombreuses démarches, c’est la compagnie 

Du 16 au 20 mai, Marseille 
accueille les championnats 
de France UNSS minimes de 
basket. Un événement sans 
précédent, puisque pour 
la première fois en Europe, 
l’ensemble des participants sera 
logé sur un bateau à quai dans 
le port de la cité phocéenne.

© DRLes jeunes seront opposés en format 3x3.
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Les participants seront logés sur le « TARIK IBN ZIYAD ».

La cérémonie d’ouverture se déroulera au Palais des sports de Marseille.

Les jeunes basketteurs évolueront dans six gymnases marseillais.

algérienne « Algérie Ferries », qui a mis à disposition du 
championnat le « TARIK IBN ZIYAD ». « L’aboutissement 
de ce projet est aussi une très bonne chose pour Marseille. 
Lors des discussions avec les différentes collectivités, j’ai 
soutenu que le Grand Port de Marseille avait une image 
négative, alors qu’il s’agit de la première ville portuaire 
de France. Il était important de montrer qu’il est possible 
de créer de tels événements, d’autant que Marseille 
sera ville européenne du sport en 2017 », assure Pierre 
Bonifacio. « Quand j’ai rencontré le chef du cabinet du 
président de la CCI, il a tout de suite adhéré au projet 
et m’a mis en relation avec les personnes référentes au 
Grand Port de Marseille. La directrice générale, Madame 
Cabau Woerhel, avait dans son service communication 
une personne qui avait déjà participé à un championnat 
du monde scolaire de handball en Turquie, avec sa fille. 
Elle a donc été réceptive à notre message, et nous a 
beaucoup aidés en nous mettant le quai d’honneur face 
au MuCEM à notre disposition ».

La FFBB au cœur de 
l’événement

Pour cet événement, l’UNSS bénéficie également du 
Palais des sports de Marseille. C’est là que se déroulera 
la cérémonie d’ouverture le mardi 17 mai, à l’occasion 
du match de basket opposant Fos Provence Basket à 
Charleville-Mézières Ardennes. Le Challenge UNSS se 
déroulera lundi et mardi, sur deux demi-journées, avant 
le championnat de France mercredi, jeudi et vendredi. 
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Les championnats 
de France en 
chiffres
• 5 jours de compétitions

• 800 participants

• 82 délégations

• 4 collèges d’Algérie et de Tunisie

• 6 gymnases

Une médiatisation 
sans précédent ?
Alors que le buzz autour de ces 
championnats de France UNSS 
a d’ores et déjà commencé par 
l’intermédiaire des réseaux sociaux, la 
médiatisation de l’événement devrait 
aller en grandissant. « La presse 
nationale, ainsi que de nombreux 
médias télévisés, seront présents », 
confie Pierre Bonifacio. « La rédaction 
de l’émission Thalassa, sur France 3, 
est même particulièrement intéressée 
pour réaliser un reportage sur notre 
championnat ». Préparez-vous donc à 
entendre parler des championnats de 
France UNSS de basket à Marseille !

Ministre de l’Éducation nationale et initiatrice de « l’Année du sport de l’école à 
l’université », Najat Vallaud-Belkacem pourrait être présente.
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Découverte

Quant à la cérémonie de clôture, elle est programmée le vendredi 
20 mai au Palais des sports de Cabriès. Un projet d’envergure, 
qui a été retenu parmi les projets labellisés « Année du Sport 
de l’École à l’Université ». Initiatrice de l’ASEU, Najat Vallaud-
Belkacem, ministre de l’Éducation nationale et présidente de 
l’UNSS, pourrait d’ailleurs être présente lors de l’événement, afin 
de rendre hommage au dynamisme et à l’inventivité de l’UNSS 
sur un tel rendez-vous. Forts du soutien de la CCI, de la Ville de 
Marseille, du Port de Marseille, du Conseil Régional Provence-
Alpes-Côte d’Azur, du Conseil départemental 13, du CROS, de 
l’UNSS 13 et de la Communauté du Pays d’Aix, ces championnats 
de France sont également soutenus par la Fédération Française de 
BasketBall. « Lors de la préparation des championnats du monde 
ISF de basket à Limoges, nous avons rencontré Cathy Giscou, qui 
est en charge du dossier jeunesse à la FFBB. C’était l’occasion de 
mettre en place des opérations communes sur Lille et Montpellier 
en vue de l’Eurobasket, mais aussi d’évoquer ces championnats de 
France à Marseille. Cathy Giscou m’a informé que, si notre projet 
d’organisation était retenu, elle mettrait à notre disposition quatre 
demi-terrains réservés à la pratique du 3x3. Elle a tenu sa parole, 
puisque la FFBB va aussi multiplier les animations et les opérations 
lors de cette compétition ». Une collaboration et une synergie qui 
montrent bien l’excellente relation de travail que l’UNSS entretient 
avec les fédérations sportives.

L’événement va réunir 800 participants.
© DR

Le basket féminin sera mis à l’honneur lors de cet événement.
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BayONNe 
se met en garde ! 

par Olivier Navarranne

FédérAtion sportive éducAtive de l’enseignement cAtholique

L’escrime fait partie des 27 disciplines représentées à 
l’Ugsel. Un sport populaire au niveau scolaire, qui sera 
particulièrement mis en valeur au mois d’août prochain 
lors des Jeux olympiques à Rio. Une mise en valeur, c’est 
justement ce qu’espère l’Ugsel Pyrénées-Atlantiques, 
organisatrice du championnat national Ugsel d’escrime 
à Bayonne, du 4 au 6 mai. « L’Ugsel Pyrénées-Atlantiques 
est assez jeune, puisque nous l’avons relancée il y a 
quatre ans », révèle Carine Laberdesque, professeure 
d’EPS et Présidente de l’Ugsel Pyrénées Atlantiques 64. 
« Concernant l’accueil du championnat national Ugsel 
d’escrime, l’idée est venue d’une enseignante qui 

participe depuis longtemps aux championnats Ugsel 
d’escrime, et qui souhaitait l’organiser à Bayonne, elle a 
su nous convaincre, et nous transmettre son engouement. 
C’est un projet d’envergure, d’autant que nous n’avons 
jamais fait cela auparavant ! C’est forcément une grande 
première pour nous tous, puisque l’escrime est organisée 
uniquement au niveau régional à l’Ugsel ». La Présidente 
a donc mobilisé autant de personne qu’elle pouvait 
depuis le mois de juin de l’an dernier. « La bonne surprise 
fut le soutien financier que nous avons eu des collectivités 
locales que nous sollicitions pour la première fois, le 
conseil départemental et la ville Bayonne ont également 

Du 4 au 6 mai, Bayonne accueille le championnat national Ugsel d’escrime. 
Un événement organisé par le comité Ugsel de Pyrénées-Atlantiques, dont 

c’est la grande première pour une compétition d’une telle ampleur.

© UgselL’événement va accueillir les meilleurs licenciés Ugsel en escrime.

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

www.ugsel64.fr
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Les récompenses seront décernées le jeudi soir et le vendredi après-midi.

soutenu le projet. Des fonds privés et les entreprises 
locales ont complété nos besoins. Nous avons également 
sollicité des soutiens privés, et les entreprises locales 
ont répondu favorablement à notre appel », souligne 
Carine Laberdesque. « Nous aurons la chance de profiter 
des infrastructures sportives du collège Saint-Bernard, 
à Bayonne mais également de l’hébergement et de la 
restauration au sein de l’établissement. La majorité de 
nos bénévoles seront des parents d’élèves escrimeurs 
et des licenciées dans les clubs d’escrime de Bayonne et 
d’Anglet. L’escrime est une activité qui revêt totalement 
les valeurs sportives de solidarité et de fraternité. Nous 
sommes ravis et enthousiasmés par l’émulation que 
draine cette compétition et d’être soutenus par 80 
bénévoles et une trentaine de professeurs d’EPS ».

Une démonstration 
de pelote basque

Un tel soutien permet au comité Ugsel de Pyrénées-
Atlantiques d’organiser un programme de choix pour 
ces trois journées. « Les escrimeurs arriveront en fin de 
matinée, avant le début de l’événement prévu l’après-
midi avec un championnat promotionnel qui concernera 
des escrimeurs qui ne sont pas licenciés en club. Le 
jeudi débuteront les épreuves d’épée, fleuret et sabre. 
Les phases finales ont lieu en soirée le jeudi, et en début 
d’après-midi le vendredi. Sans oublier une démonstration 
de pelote basque le mercredi soir ». Une discipline peu 
médiatisée, dont la mise en avant auprès des jeunes 
sera un des moments forts de ce championnat. En effet, 
« la pelote, c’est un sport que nous enseignons surtout 
localement, dans les écoles et les lycées. Mais c’est une 
discipline que nous aurions du mal à développer au-
delà de nos frontières, y compris au niveau régional ». 
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Une démonstration de pelote basque est organisée le mercredi soir.

Quelques semaines avant les Jeux olympiques, l’escrime est un sport en vogue.
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L’Ugsel comité PA espère profiter de ce championnat pour développer la pratique de l’escrime.
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FédérAtion sportive éducAtive de l’enseignement cAtholique

Le handicap au cœur de l’action 
du lycée Don Bosco de Lyon

Sébastien Mobré (au centre) était présent lors des journées de sensibilisation des 7 et 8 mars.
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L’Ugsel le prouve encore cette année avec la mise en place du projet Solida’Rio : l’accès au sport pour les 
personnes en situation de handicap est une priorité. Et quoi de mieux pour faire évoluer les mentalités qu’une 
mise en situation ? C’est ce que propose Martine Vacher, professeur d’EPS au lycée Don Bosco de Lyon. « Nous 
organisons des journées de sensibilisation au handicap pour tous les élèves de l’établissement », explique-t-elle. 
« Les élèves ont l’occasion de vivre des situations de handicap, puis de rencontrer des sportifs de haut niveau ». 

Au programme : basket-fauteuil, 
ou encore escalade avec les 
yeux bandés ! Une initiative qui 
permet aux élèves de prendre 
conscience qu’il est possible 
d’avoir accès au sport, quel 
que soit le handicap. Les jeunes 
lyonnais ont notamment reçu 
la visite de Sébastien Mobré, 
champion du monde du 100m en 
fauteuil, qui a tenu à faire passer 
ce message. Un plus pour tous 
les élèves, et notamment ceux 
qui se préparent aux métiers 
d’accompagnement, de soins 
et de services à la personne 
(ASSP).

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

www.donboscolyon.org

Promotion, lycée, benjamin et minime sont les quatre catégories représentées.
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Le rugby et l’escalade sont les principaux sports sur le territoire et nous souhaiterions profiter de cette compétition pour 
développer et promouvoir la pratique de l’escrime. C’est aussi l’occasion de valoriser les actions de l’Ugsel en Pyrénées-
Atlantiques auprès des chefs d’établissements et des professeurs d’EPS », assure Carine Laberdesque. « Notre petit 
comité, qui organise un tel  événement va mettre la lumière sur notre travail éducatif dans notre département. Aujourd’hui, 
une centaine d’élèves sont licenciés à l’Ugsel sur le département pour le secondaire, et environ 2500 sur l’enseignement 
primaire. Nous fondons de grands espoirs sur l’évolution positive de ces chiffres dans les années à venir ».
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Créer Le DéBat,
priorité de l’USEP 

par Olivier Navarranne

l’union sportive de l’enseignement du premier degré

Dans sa volonté de promouvoir le vivre ensemble et de véhiculer les valeurs 
de la République, l’USEP a lancé la création de fiches « débat associatif ». 
Au nombre de quatre, elles permettent de susciter l’intérêt des plus jeunes.

Voilà plus d’un an que les attentats de janvier 2015 se 
sont déroulés. Pourtant, la mission de l’USEP est toujours 
pleinement d’actualité. « Suite à ces attentats, l’USEP se 
devait de créer des outils permettant de mettre en valeur 
et de véhiculer les valeurs républicaines. Le livret « Débat 
associatif » a été créé. Il prend appui sur les questions 
que peuvent se poser les enfants en préparant ou suite 
à une rencontre sportive ; cette forme de débat les aide 
à prendre conscience des valeurs qui sous-tendent les 
choix possibles liés à l’organisation d’une rencontre. 
Est-ce la même chose de donner des récompenses aux 
meilleurs ? A tout le monde ? Ne pas en donner du tout ? 
Suite au succès de ce livret, nous sommes ensuite allés 
encore plus loin avec la rédaction de fiches », explique 
Martine Grill, élue nationale en charge du groupe 
de travail « Assemblées d’enfants ». Le livret « Débat 
associatif » joue désormais un rôle majeur car, comme 

l’explique Michel Ogier, vice-président de l’USEP chargé 
de la dynamique associative, l’objectif est de « donner 
à l’élève la place qui est la sienne dans l’association, 
c’est-à-dire celle d’un membre à part entière de celle-
ci, capable de participer à la construction du projet, de 
vivre ce projet et de pouvoir « l’analyser » ensuite, avec 
bien sûr l’aide bienveillante des adultes, qu’ils soient 
enseignants, parents ou animateurs. Notre objectif 
de faire de l’enfant un futur citoyen sportif oblige à ce 
que l’enfant soit impliqué et qu’il comprenne, par cette 
implication, ce que sont les valeurs dont il entend parler, 
mais qui n’ont, la plupart du temps, pas de résonance 
particulière pour lui ». Les fiches « Débat associatif » 
ont donc pour but de prolonger le travail déjà engagé. 
« Nous avons ciblé quatre sujets bien précis : « égalité 
filles-garçons », « l’esprit sportif - le respect », « le vivre-
ensemble » et « l’éco-citoyenneté ». Ces fiches débat 

© DRL’USEP veut promouvoir les valeurs de la République sur les terrains.
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Ces fiches doivent permettre de susciter l’intérêt des élèves.

Les débats peuvent avoir lieu pendant le temps scolaire.
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L’USEP propose des activités et des mises en situations ludiques.
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sont toutes conçues de manière identique : le rappel 
du positionnement de l’USEP sur le thème en question, 
sa place dans les instructions officielles, la présentation 
de plusieurs situations de débat, avec une situation 
inductrice et des propositions de déroulements en 
plusieurs phases, et enfin la dernière page est consacrée 
aux ressources documentaires », détaille Martine Grill. 
« Ces fiches peuvent être utilisées en classe, hors temps 
scolaire, mais aussi. dans le cadre des nouvelles activités 
périscolaire. Elles permettent d’organiser des débats 
sur des sujets de société en lien avec les rencontres 
sportives. A partir d’une situation inductrice que l’on 
questionne,  on ouvre le débat. On aide les enfants 
à argumenter, à expliquer pourquoi on peut affirmer 
telle ou telle chose en essayant de dépasser l’exemple 
personnel… c’est ce dont les plus jeunes ont besoin ».

Un débat et 
une mise en situation

Par exemple, pour la fiche « éco-citoyenneté », le but 
est de « prendre conscience des conséquences de 
ses actes sur l’environnement au niveau individuel et 
collectif. Prendre conscience que notre environnement 
est un bien commun et qu’il est de la responsabilité de 
chacun de le préserver. S’engager en proposant des 
actions concrètes à mettre en œuvre pour organiser 
une rencontre sportive éco-citoyenne ». Des priorités 
développées lors d’un débat autour d’une mise en 
situation lors d’une rencontre de handball. « Cela 
permet aux enfants de s’approprier les choses. C’est 
aussi le cas pour la fiche « égalité filles-garçons », 
qui est sortie officiellement le 8 mars pour la journée 
internationale de lutte des femmes pour l’égalité des 
droits. Cela permet de mettre en valeur les messages 
que nous essayons de faire passer ». Des fiches 
réalisées par Pierre-Emmanuel Boccard (Usep Maroc), 
André Chwalczynski (Usep Loiret), Nathalie Dollé (Usep 
Dordogne), Véronique Bury, élue nationale Usep. La 
coordination assurée par Martine Grill, élue nationale 
Usep, avec l’excellente collaboration de Marguerite 
Liron, adjointe à la direction nationale de l’USEP. « C’est 
vraiment une équipe d’amis qui a voulu proposer 
des actions permettant la réflexion des enfants, des 
enseignants et des éducateurs. D’ailleurs, les retours 
sont positifs. Le Président de l’USEP de la Moselle, qui 
est aussi Inspecteur de l’Éducation nationale, adjoint 
au Directeur Académique nous a confié que ces fiches 
de grande qualité permettaient de mettre en œuvre 
l’enseignement moral et civique. Des animations 
pédagogiques sont prévues sur les différents sujets 
avant la fin de l’année scolaire ». Alors que quatre 
fiches sont actuellement disponibles, et que chacune 
a été distribuée aux comités USEP lors de l’assemblée 
générale USEP nationale du 16 avril dernier, d’autres 
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L’égalité filles-garçons est un enjeu majeur à l’USEP.

Pratiquer les activités dans une ambiance saine est la priorité de l’USEP.
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documents pourraient voir le jour, comme le révèle Martine Grill. 
« Poursuivre ce travail me semble très important. Nous pourrions, à 
l’avenir, développer ces fiches autour de thèmes comme les valeurs 
de l’olympisme, perdre ou gagner... Ce sont des thématiques qui 
doivent être réfléchies à l’école, et l’Éducation Physique et Sportive 
est le parfait moyen de transmettre cela ».

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

www.u-s-e-p.org

Un p’tit tour... 
numérique !

Jusqu’en 2015, pour accompagner 
l’opération P’tit Tour, deux livrets 
d’activités étaient distribués aux 
participants. Le Comité directeur 
national de l’USEP a le choix de 
faire évoluer cette démarche, et de 
proposer un outil numérique offrant 
de nouvelles possibilités. Parmi 
elles, des situations pédagogiques 
interactives et variées, une plus grande 
accessibilité par l’intermédiaire de 
PC et tablettes, ou encore des liens 
avec d’autres outils USEP. Les élèves 
peuvent découvrir des jeux pour les 
enfants (maternelles, CP, CE1 et les 
CE2, CM1, CM2), une carte interactive 
permettant de suivre en direct toutes 
les étapes du P’tit Tour, ainsi que des 
ressources pédagogiques.

© DR

l’union sportive de l’enseignement du premier degré

Le P’tit Tour, qui fête ses 20 ans, rassemble 
100 000 enfants chaque année.

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

www.u-s-e-p.org/ptittour2016
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La LOzère 
sur la carte du sport scolaire 

par Olivier Navarranne

union nAtionAle du sport scolAire

Chaque année est une nouvelle aventure pour Sylviane 
Trolard, directrice du service départemental UNSS de 
Lozère. Mais, cette fois, l’heure des dernières réunions 
et des dernières organisations est arrivée : le 1er 

septembre 2016, la mythique directrice départementale 
quittera le poste UNSS avant de prendre sa retraite 
quelques mois plus tard, le 1er avril 2017 (ce n’est pas 
un poisson !). « Forcément, j’y pense. Les dernières 
réunions, les derniers championnats académiques... 
Cela me permet d’appréhender sereinement toute cette 

organisation du championnat de France UNSS minimes 
de handball, même si c’est une organisation assez lourde. 
Nous n’avons que 35 professeurs d’EPS en Lozère, et 
beaucoup de choses reposent donc grandement sur le 
service départemental UNSS ». En attendant la retraite, 
cette femme à la gouaille inimitable s’active donc en vue 
de l’organisation du championnat de France UNSS de 
handball, à Mende, du 29 mai au 2 juin. « Après le volley 
l’an dernier, nous avons le handball cette année. C’est 
la cerise sur le gâteau ! », s’exclame Sylviane Trolard. 

Du 29 mai au 2 juin, Mende accueille le championnat de France UNSS 
minimes de handball. Un événement important pour le département 
de la Lozère et sa directrice UNSS, Sylviane Trolard, qui s’apprête à 
vivre ses dernières semaines à la tête du service départemental.

© DRL’événement va réunir plus de 600 élèves.
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Le handball fait partie des activités majeures à l’UNSS.

Le handball fait partie des activités où la mixité approche l’équilibre.

« En Lozère, le handball est le sport collectif phare, 
que ce soit en collège ou en lycée. Presque toutes les 
associations sportives du département ont une équipe 
dans cette discipline. Nous avions déjà accueilli le 
handball en 2008, et nous avons validé l’accueil de ce 
championnat de France UNSS 2016 il y a quatre ans 
déjà. Cela nous permet de monter en puissance et de 
travailler régulièrement au niveau des techniques de 
jeu et d’arbitrage. Un championnat de France UNSS, 
c’est une sacrée organisation ! Il faut d’abord écrire le 
projet global, en essayant de ne pas oublier les petits 
détails qui font la différence (rires). Nous réalisons cela 
dès le mois de septembre. Cette année, nous avons 
centralisé ce championnat sur Mende, et il a donc 
fallu ensuite mettre en place les hébergements. Les 
professeurs d’EPS et les Jeunes officiels ont été formés 
et sensibilisés en amont de l’événement. Nous avons 
ensuite été un peu plus exigeants sur les championnats 
départementaux, en utilisant la feuille de match 
officielle du championnat de France. Il est toujours 
important d’effectuer une sorte de répétition ».

Des stands et des 
animations prévus

Un championnat qui s’annonce particulièrement 
disputé, après plus de 600 participants. « Lors de cet 
événement, nous allons également organiser la Coupe 
des DOM pour les garçons. C’est le seul championnat 
de France UNSS de handball avec cette particularité. Il 
devrait y avoir cinq équipes : Mayotte, Guyane, Réunion, 
Martinique et Guadeloupe. Ils joueront en amont, afin 
de savoir qui est champion des DOM et qui pourra 
intégrer le championnat de France. Cela représente 75 
participants, ajoutés aux 550 jeunes qui prennent part 
à la compétition principale », explique Sylviane Trolard. 
« Nous mettons en place un stand secourisme avec les 
jeunes sapeurs-pompiers du collège Henri-Rouvière du 
Bleymard. Nous disposerons également d’un ou deux 
stands nutrition, en compagnie de nos partenaires 
la MGEN et la mutualité française. La thématique 
développement durable est également très importante 
avec un maximum de déplacements à pied sur Mende. 
Ce championnat de France UNSS est aussi une 
manière de communiquer par rapport aux Mondiaux 
de handball qui se déroulent en France en 2017. Il est 
d’ailleurs prévu que des élèves de la Lozère assistent 
au quart de finale organisé le 24 janvier 2017 à la 
Park&Suites Arena de Montpellier ». Un événement qui 
s’annonce donc particulièrement riche en animations, 
d’autant que le service départemental UNSS de Lozère 
a pu compter sur le soutien précieux de ses partenaires 
institutionnels. « Au niveau des partenaires, nous 
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Directrice départementale, Sylviane Trolard est fière d’accueillir un 
nouveau championnat de France UNSS, un an après le précédent.
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Les Jeunes officiels seront, comme toujours à l’UNSS, bien présents pour arbitrer.
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Ce championnat permet aussi de communiquer sur les Mondiaux 
de handball qui se tiendront en France en 2017.
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union nAtionAle du sport scolAire

« Ma fierté, c’est 
d’avoir permis à 
tous ces jeunes 
de vivre plein de 
choses »

Sur le départ, et malgré le stress d’une 
telle organisation, Sylviane Trolard 
prend tout de même le temps de 
penser au chemin parcouru depuis 
une vingtaine d’années. « Avant mon 
arrivée, le dernier championnat de 
France organisé en Lozère datait de 
1994. Je suis arrivée sur le département 
la même année, en tant que 
professeure d’EPS au Lycée Chaptal 
de Mende. J’y suis restée six ans avant 
de devenir directrice départementale 
pour l’UNSS. J’ai poussé fortement 
pour avoir à nouveau un championnat 
de France UNSS, et cela a été le cas 
dans ma spécialité, le volley-ball, en 

2001. Cette année-là, nous avons 
même accueilli deux championnats 
de France ! Nous avons ensuite eu le 
handball en 2008, le football féminin 
en 2010, le sport partagé en 2013, le 
volley en 2015, et donc le handball 
en 2016. Pour un petit département 
comme la Lozère, c’est pas mal ! Ma 
fierté, c’est d’avoir permis à tous ces 
jeunes, au fil des années, de vivre plein 
de choses ».

n’avons jamais de problème pour les mobiliser. Nous sommes 
un petit département rural, et il faut donc se serrer les coudes. 
Le Conseil départemental a toujours soutenu le sport scolaire, 
et pas seulement sur les événements nationaux ». Á l’occasion 
de ces championnats de France UNSS, l’organisatrice peut 
notamment compter sur le soutien de la Région Languedoc-
Roussillon-Midi-Pyrénées, du Conseil départemental de Lozère, 
de la Ville de Mende ou encore de la Ville de Marvejols et de 
celle de La Canourgue « Nous avons besoin de ce soutien. Il 
faut savoir qu’en Lozère, cinq établissements ne disposent 
pas de gymnase, et doivent donc effectuer des déplacements 
qui coûtent cher. Les aides que nous recevons permettent à 
l’ensemble de la jeunesse Lozérienne d’être impliquée dans le 
sport scolaire. D’ailleurs, après deux années en baisse sur le plan 
des licenciés, nous avons redressé la barre cette année avec 1726 
licenciés ». Qu’on se le dise : la Lozère n’est pas un désert, mais 
bien une vraie terre de sport.

© UNSS

Sylviane Trolard est directrice départementale 
UNSS de la Lozère depuis 2000.
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par Olivier Navarranne

FédérAtion FrAnçAise du sport universitAire

OrLéaNS-tOUrS,
le centre de la France innovant 

« Notre CRSU est assez particulier », explique d’emblée 
Philippe Rebot, directeur du Comité Régional du Sport 
Universitaire d’Orléans-Tours. « Nous sommes un petit 
CRSU, mais notre territoire couvre six départements. 
Nous bénéficions de pôles universitaires dans chacun 
de ces départements. Entre Châteauroux et Chartres, 
qui sont aux deux extrémités de notre zone, il y a 300 
kilomètres. Il existe donc des difficultés à construire 
des associations sportives pour les petites structures 
étudiantes ». Malgré tout, grâce aux centres névralgiques 
que sont Tours, Orléans, Bourges et Blois, le territoire 
peut miser sur une dynamique universitaire intéressante. 
« Tours et Orléans sont les deux principaux pôles 
universitaires. Bourges est également une ville qui fait 
vivre le sport universitaire, avec l’université, l’IUT et une 

antenne de l’INSA Centre Val de Loire. Blois est aussi 
un pôle universitaire important. Pour nous, l’objectif est 
de créer le SportU et de faire vivre de manière durable 
les pôles de Chartres et de Châteauroux », souligne 
Philippe Rebot. « Aujourd’hui, notre potentiel se situe 
entre 1900 et 2100 licenciés. Nous proposons toutes 
les activités en sports collectifs, ce qui est classique par 
rapport aux autres CRSU. Ensuite, au niveau individuel, 
certaines sont proposées par le CRSU, tandis que nous 
travaillons sur le développement d’autres disciplines 
avec des clubs, des ligues et des comités ». C’est là 
une des forces de ce territoire du centre de la France : 
d’excellentes relations avec l’ensemble du monde sportif, 
ce qui permet de mettre en place une politique sportive 
ambitieuse et innovante. « Sur un événement comme le 

Le CRSU d’Orléans-Tours, fort de six 
départements, organise pas moins 

de cinq Championnats de France 
Universitaires en 2016. Le symbole d’une 

dynamique basée sur des formats de 
pratiques ludiques et une mobilisation 

forte des partenaires locaux.

© DRDes formats de pratiques ludiques sont de plus en plus étudiés et mis en place.
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championnat d’athlétisme, c’est le club local de Vineuil 
qui est un partenaire privilégié sur l’organisation. Nous 
avons cet atout, celui d’avoir des partenariats fidèles avec 
les structures fédérales. Sans le Conseil Régional, les 
Conseils Départementaux, les partenaires institutionnels, 
ce serait très difficile d’organiser des événements et de 
perpétuer une réelle dynamique », assure Philippe Rebot. 
« Comme les autres CRSU, il faut « séduire » les étudiants. 
Beaucoup d’entre eux souhaitent s’engager au niveau du 
sport universitaire, mais sous des formats ludiques. On 
essaye donc de mettre en place des pratiques innovantes, 
comme le volley 4x4. Des initiatives locales, à Tours et à 
Bourges, permettent de mettre en place des tournois 
sur différentes activités. Inévitablement, il conviendra de 
proposer, dans les années à venir, une offre différente pour 
nos étudiants, adaptée à leur disponibilité, leur attente, 
sans oublier les contraintes budgétaires et disponibilités 
des installations sportives… »

Un championnat du 
monde universitaire 

à venir ?
Partenaires institutionnels, clubs, ligues, comités : le CRSU 
d’Orléans-Tours mobilise l’ensemble des forces vives afin 
de faire vivre le sport universitaire. Dans cette optique, 
les étudiants sont également fortement impliqués. « Sur 
le C.F.U. de tir sportif et la Coupe de France de hockey, 
nous sollicitons les étudiants en licence management de 
l’université d’Orléans. Ils travaillent sur l’événementiel 
et participent donc avec nous sur l’organisation de ces 
événements nationaux. Nous essayons d’ailleurs de 
couvrir l’ensemble de la région concernant l’organisation 
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Orléans pourrait accueillir le championnat du monde universitaire de karaté.

des épreuves sélectives, afin de dynamiser les différents 
campus universitaires ». Cela permet au territoire 
d’accueillir de nombreuses compétitions nationales. 
« Notre CRSU est très actif au niveau des championnats de 
France. La moyenne d’organisation est d’environ deux par 

Vineuil va accueillir les meilleurs athlètes universitaires.

©
 D

R

L’université d’Orléans propose notamment des sports de combat.
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Comme ici avec le handball, le CRSU couvre l’ensemble des sports collectifs.

Blois a accueilli le choc France-Angleterre universitaire, 
remporté par les rugbymen tricolores.
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marie-amélie 
Le Fur aux 
Journées Handi’U
Le handisport est une thématique qui 
tient à cœur à la FFSU. Ainsi, le CRSU 
Orléans-Tours organise des Journées 
Handi’U. Au mois de janvier dernier, 
lors d’une conférence, Marie-Amélie Le 
Fur, championne d’Europe et du monde 
d’athlétisme, ainsi que championne 
paralympique à Londres en 2012, est 
venue témoigner sur le sport et le han-
dicap devant plus de 250 personnes à 
Orléans. Au mois de février, le CRSU a 
organisé un tournoi découverte Han-
di’U à la Halle des Sports de l’Univer-
sité d’Orléans, afin de sensibiliser tous 
les étudiants, valides ou en situation de 
handicap, à la pratique d’une activité 
physique adaptée.

événements à venir 
18 et 19 mai 2016

Championnats de France universitaires 
individuels et par équipes de tennis de 
table

Salle J. Bigot et Gymnase J-P 
Matarazzo de Joué-les-Tours

28 et 29 mai 2016

Championnats de France universitaires 
individuels et par équipes d’athlétisme

Stade Municipal de Vineuil

7, 8 et 9 juin 2016

Championnat de France Universitaire 
Élite de handball

Complexe Sportif Universitaire de Tours

Salle et gymnase de Tours et 
Chambray-les-Tours
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Marie-Amélie Le Fur est venue apporter son 
témoignage précieux.

an, alors qu’en 2016 Orléans-Tours en organise cinq. L’avantage, c’est 
d’être au centre de la France, ce qui est idéal pour les déplacements. 
Nos partenaires tant sportifs qu’institutionnels, nous permettent aussi 
d’entretenir une véritable dynamique d’organisation ». Un projet de 
championnat du monde universitaire est ainsi dans les cartons. « Nous 
avions postulé cette saison pour organiser le championnat du monde 
universitaire de karaté à Orléans. Nos partenaires étaient une nouvelle 
fois à nos côtés, mais nous n’avons pas été retenus. Nous réfléchissons 
à une nouvelle candidature, en karaté ou sur une autre discipline. 
Cela fait partie des projets qui sont envisagés ». Un événement qui 
pourrait booster un peu plus l’excellente forme du sport universitaire 
sur le territoire Orléanais et Tourangeau. « Au niveau de l’académie, 
le but serait maintenant de développer un peu plus les challenges 
locaux et régionaux. Il s’agit de multiplier les rencontres en soirée ou 
le jeudi après-midi. Cela marche plutôt bien à Tours, mais il faudrait 
le développer sur chaque site, afin que les étudiants bénéficient des 
activités près de chez eux, ce qui permettrait aussi de réduire les 
coûts de déplacements et les pertes de temps. Les étudiants veulent 
cela, et nous nous devons de le leur proposer ».

FédérAtion FrAnçAise du sport universitAire

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

http://sport-u-orleans.com
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70 campings 
d’exception

Des sites naturels
préservés pour vous 

ressourcer

Retrouvez toutes nos destinations sur www.campeole.com

Des vacances
selon vos envies

Le spécialiste de
l’hôtellerie de plein air
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La raqUette 
est tendance ! 

par Olivier Navarranne

union FrAnçAise des œuvres lAïques d’éducAtion physique

Mars rimait avec raquette à l’UFOLEP. Dans la Creuse 
notamment, où le comité départemental UFOLEP 23 
organisait le National des 12h de tennis de table à La 
Souterraine, le 27 mars dernier. Également organisé 
par l’Entente Pongiste du Pays Sostranien, l’événement 
a rassemblé pas moins de 115 participants. « Cela a 
été une belle réussite. Nous avons dénombré plus de 
participants que sur les éditions précédentes, ce qui est 
encourageant », confie Véronique Michnowsky, déléguée 
au sein du comité départemental UFOLEP de la Creuse. 
« L’organisation était vraiment aboutie, avec une très 

bonne ambiance et une convivialité omniprésente. 
Clairement, cet aspect-là a été fondamental dans la 
réussite de l’événement. Je pense d’ailleurs que c’est ce 
que les participants recherchent : pratiquer un sport qu’ils 
aiment, tout en passant un bon moment ». De midi à minuit, 
cette manifestation a également permis à l’UFOLEP de 
la Creuse de promouvoir son action. « Notre comité 
départemental est assez investi sur le champs  du « sport 
éducation » avec des projets autour du handicap, du sport 
senior et du sport santé. Nous savons que l’UFOLEP a un 
rôle important et innovant à jouer, et notre département 

Au sein de l’UFOLEP, le début d’année 2016 a été marqué 
par les organisations réussies du National badminton et 
du National des 12h de tennis de table. Des sports de 
raquette réunis par une notion : la convivialité.

© DRL’activité tennis de table était proposée de midi à minuit.
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L’événement a rassemblé 115 pongistes.

Les participants se sont succédé durant douze heures.

est complètement légitime par ses actions pertinentes 
et reconnues », révèle Véronique Michnowsky. « Il existe 
une forte pratique de tennis de table dans la Creuse. 
C’est une activité qui plaît beaucoup chez nous, et 
organiser un événement comme les 12h de tennis de 
table est forcément un plus qui permet d’insuffler un 
coup de boost à la pratique sur le département. Cela 
permet d’attirer beaucoup de familles, on a pu s’en 
rendre compte lors de l’événement. Les enfants sont 
venus jouer avec leurs parents, et certains poussaient 
même les adultes à jouer avec eux ». Désormais, le 
service départemental UFOLEP va donc surfer sur cette 
dynamique pour continuer à développer son action, et à 
accueillir des championnats comme... les 12h de tennis 
de table ? « C’est une manifestation que les Creusois 
ne connaissaient pas trop. Suite à cette édition, le coup 
de cœur a été réel. Du coup, nous nous posons déjà la 
question d’accueillir à nouveau l’événement d’ici peu, 
peut-être dans deux ans. C’est même un peu un succès 
inattendu, je ne pensais pas que les conséquences de 
l’événement seraient telles. Nous avons prouvé qu’il 
est possible d’organiser un événement sportif dans un 
esprit tout à fait convivial ».

Le double UFOLepien 
en vedette

La convivialité, un terme qui revient également 
lorsque l’on évoque le National badminton qui 
s’est tenu à Lyon les 26 et 27 mars derniers. Une 
quinzième édition particulièrement attendue dans le 
département du Rhône. « Organiser cet événement 
était une demande qui revenait depuis plusieurs 
années de la part de nos clubs du Rhône », confie 
Romain Traversaz, organisateur de l’événement et 
délégué au sein du comité départemental UFOLEP 
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215 joueurs étaient présents à Lyon.
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L’apéro des régions a fait partie des grands moments de l’événement.
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union FrAnçAise des œuvres lAïques d’éducAtion physique
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du Rhône. « De fait, le comité départemental s’est positionné courant 
2015. C’est une organisation logique : dans le Rhône, le badminton 
représente plus de 1500 licenciés, avec une vingtaine d’associations ». 
La manifestation était même inscrite à l’Eco-Tour, premier et unique 
projet sportif regroupant des événements écoresponsables sur 
tout le territoire Rhônalpin. « Un stand spécifique était installé pour 
donner des informations sur des thèmes comme le développement 
durable, l’écoconception... », détaille Romain Traversaz. Le Rhône, un 
département où la gymnastique, la GRS, la natation et le judo sont des 
disciplines phares au niveau de l’UFOLEP, et où le badminton ne cesse 
de se développer. « Le badminton est une discipline relativement jeune, 
sur laquelle nous pouvons créer des choses et proposer des formats 
innovants ». Nul doute que le National badminton qui s’est déroulé à 
Lyon devrait permettre de pérenniser la dynamique engagée, d’autant 
que l’événement, à l’image des 12h de tennis de table, s’est déroulé 
dans une excellente ambiance. « Nous avons également organisé une 
grande soirée festive, l’apéro des régions. Chaque délégation avait 
pour tâche d’apporter une spécialité locale et de la faire découvrir 
lors de cette soirée. Cela a permis de mettre une bonne ambiance en 
dehors des terrains de badminton ». Cette bonne ambiance est inscrite 
dans les gènes des événements organisés par l’UFOLEP 69. « Pour 
nous, c’est une priorité. Nous valorisons les rencontres par équipes, et 
les matches de doubles par rapport aux simples. D’ailleurs, le double 
UFOLEPien entre parfaitement dans ce cadre. Il s’agit d’un adulte et 
d’un jeune qui pratiquent ensemble. Cela permet de renforcer l’aspect 
intergénérationnel, qui a tendance à être un peu oublié de nos jours ».

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

http://cd.ufolep.org/creuse et sur www.ufolep-69.com

L’UFOLep au cœur 
de l’événement 
«11 tricolore 
- La France au 
rendez-vous»

Le 29 mars dernier, l’UFOLEP a pu 
illustrer la thématique «Engagement 
- Jeunesse» à travers le sport, à 
l’occasion de l’événement «11 Tricolore 
- La France au rendez-vous» à l’INSEP. 

Une thématique initiée en mai 2015, 
lorsque le Président de la République, 
François Hollande, présentait à Saint-
Denis le comité « 11 tricolore » de 
l’EURO 2016. Onze personnalités 
ambassadrices de l’épreuve étaient 
chargées de mobiliser les Français 
à travers  différentes thématiques. 
C’est sur celle de l’Engagement, 
représentée par Nadia Bellaoui, 
Présidente du Mouvement Associatif, 
que l’UFOLEP a illustré ses différentes 
actions sportives et citoyennes. 
À cette occasion, quatre services 
civiques en mission au sein de comités 
et associations UFOLEP ont pu animer 
un atelier football et rencontrer le 
Président de la République.

© UFOLEP

François Hollande, Président de la République 
(au centre), était présent pour l’occasion.

Le badminton est une activité qui touche aussi bien les jeunes que les adultes.
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REMERCIE LES COLLECTIVITÉS,
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ET VOUS DONNE RENDEZ-VOUS 

L’ANNÉE PROCHAINE :
TOUS AVEC LE 
Toute l’actualité sur • •www.ccrbasket.com
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